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Для улучшения 
качества жизни
Глава КБР Казбек Коков подписал указ об образовании 
Совета по вопросам улучшения качества жизни.

Согласно документу, Совет при главе КБР по вопросам 
улучшения качества жизни создан для обеспечения взаимо-
действия исполнительных органов государственной власти, 
органов местного самоуправления и организаций. Он будет 
рассматривать вопросы улучшения качества жизни населе-
ния республики «через механизмы повышения качества услуг 
в социальной сфере с учетом проактивного и человекоцен-
тричного подходов и выработки предложений по совершен-
ствованию государственной политики в указанной сфере».

Среди его основных задач также значатся рассмотрение 
разрабатываемых приоритетных проектов в социальной сфе-
ре и результатов их реализации, формирование предложений 
по приоритетам реализации региональной государственной 
политики в социальной сфере, подготовка предложений главе 
КБР и правительству по совершенствованию нормативной 
правовой базы республики в социальной сфере, а также со-
действие во внедрении в Кабардино-Балкарии регионального 
социального стандарта.

Заседания Совета будут проводиться по мере необходимо-
сти, но не реже двух раз в год. Его председателем стал глава 
КБР Казбек Коков, заместителями председателя – первый ви-
це-премьер Муаед Кунижев и вице-премьер Марат Хубиев.

Открыли молодежный центр
Региональный многофункциональный молодежный центр открыли в Нальчике в преддверии нового года.

Основные показатели 
выросли
Глава КБР Казбек Коков на совещании с правительством 
и главами администраций городов и районов республики 
подвел предварительные итоги 2023 года по социально-
экономическому развитию региона.

В начале мероприятия собравшиеся почтили память быв-
шего руководителя Верховного Совета КБР, первого предсе-
дателя Счетной палаты России Хачима Кармокова, который 
скончался в Москве на 83-м году жизни.

Коков сообщил, что динамика макроэкономических пока-
зателей региона остается положительной, вместе с тем есть 
направления, на которых нужно усилить работу, что уже 
заложено в планах на 2024 год. 

Валовый региональный продукт за 2023 год оценивается 
в размере почти 240 миллиардов рублей, или 105% к уровню 
прошлого года в сопоставимых ценах. Индекс промпроиз-
водства ожидается на уровне 102,4%, объем отгруженных 
товаров собственного производства – 60 миллиардов рублей. 
Отмечается рост объемов в сельском хозяйстве, жилищном 
и дорожном строительстве. Объем инвестиций в основной 
капитал вырос на 2% и составил 63 миллиарда рублей. 

Темп роста оборота розничной торговли составит 110% 
к уровню 2022 года. Объем платных услуг – 55,7 миллиарда 
рублей, или 115% к предыдущему году. Существенно вырос 
оборот общепита – около 127% к 2022 году. Эти показатели 
характеризуют рост реальных денежных доходов населения, 
которые увеличились почти на 15% по итогам трех кварталов. 

Общий объем доходов республиканского бюджета КБР оце-
ночно составит 62,6 миллиарда рублей, или 101,5 % от плана. 
Кроме того, республика сохранила лидирующие позиции по 
нацпроектам, общее финансирование которых составило 12,3 
миллиарда рублей. На 2024 год заложено порядка 10 милли-
ардов рублей, и эта сумма будет увеличиваться. 

«В 2024 году у нас есть масштабные проекты, которые 
необходимо реализовать, чтобы сохранить положительную 
динамику развития региона. Уверен, что мы сможем это осу-
ществить в полном объеме», - подчеркнул Коков. 

Он также напомнил, что в 2024 году пройдут выборы 
президента России. «Мы должны обеспечить качественное 
проведение выборов, то есть прозрачно, на должном уровне. 
Необходимо всем приложить усилия, потому что это меро-
приятие судьбоносно для нашей страны, соответственно, и 
для нашей республики», - заметил глава региона.

Новый дом для 
сотрудников МВД
Новый дом для сотрудников и ветеранов 
МВД по КБР сдали в эксплуатацию в 
Нальчике.

27 действующим сотрудникам и ветеранам 
МВД по КБР были вручены ключи от квартир 
в новом 9-этажном доме, состоящем из двух 
корпусов, по улице Московской. Еще 17 квартир 
будут переданы под служебное жилье, осталь-
ные распределят между очередниками из числа 
сотрудников органов внутренних дел.

Дом общей площадью более 12 тысяч ква-
дратных метров на 144 квартиры построен 
министерством в рамках федеральной адресной 
инвестиционной программы «Обеспечение 
общественного порядка и противодействие 
преступности». 

«Сегодня уделяется большое значение соци-
альной защищенности сотрудников полиции. 
Полицейские, обеспечивающие безопасность 
республики, защищающие граждан от посяга-
тельств, должны жить в достойных, комфортных 
условиях, а получение нового жилья будет стиму-
лом для дальнейшего безупречного несения ими 
службы», - отметил участвовавший в церемонии 
глава Кабардино-Балкарии Казбек Коков.

Министр внутренних дел по КБР Василий 
Павлов, в свою очередь, поблагодарил руко-
водство МВД России за решение жилищных 
проблем сотрудников и руководство республики, 
оказывающее помощь в решении социальных 
вопросов.

Начали с рекорда
Суточный рекорд посещаемости
установили на курорте «Эльбрус» 2 января, 
когда его посетили больше
7,2 тысячи человек.

Об этом сообщил глава Кабардино-Балка-
рии Казбек Коков. По его словам, в этот день 
канатные дороги перевезли 6015 человек, что 
на 14% больше, чем за то же время в преды-
дущем году. «Общее число единовременно 
находящихся на курорте туристов превысило 
7,2 тысячи, а непосредственно на трассах Эль-
бруса – 6 тысяч», - отметил Коков.

А уже через два дня на Эльбрусе открыли 
две новые горнолыжные трассы, что увеличило 
зону катания на горе на 2,5 км. Пока трассы с 
техническими названиями ЕР-4 (синяя) и ЕР-5 
(красная), которые войдут в новую зону катания, 
работают в тестовом режиме, но их уже успели 
оценить посетители курорта. 

Новая зона катания пройдет в сторону об-
серватории «Пик Терскол» и в перспективе 
разгрузит существующую инфраструктуру. 
Дополнительные трассы и две канатные дороги, 
которые также введут в текущем сезоне, – это 
первый этап большой стройки.

Как сообщила пресс-служба «Кавказ.РФ», 
проект большой новой зоны катания включает 
в себя вторую, альтернативную точку подъема 
на гору с территории вблизи парковки, а также 
увеличение длины трасс более чем вдвое. 

Новая зона будет включать в себя еще 20 км 
трасс и пять канатных дорог. Ее рассчитывают 
запустить в 2026 году.

Напомним, что до последнего времени на 
Эльбрусе функционировало 17 километров 
горнолыжных трасс.

К выборам почти готовы
В Общественной палате КБР состоялось второе заседание 
Общественного штаба по наблюдению за выборами.

На заседании обсуждали доклад ассоциации «Независимый общест-
венный мониторинг» (НОМ) «Отвечая на вызовы времени: подготовка к 
выборам президента РФ 2024 года». Член ОШ Анна Дьяченко рассказала, 
что для обучения общественных наблюдателей организуются двухдневные 
семинары во всех районах республики. Руководитель семинаров, член ОП 
КБР и Общественного штаба Наталья Шинкарева сообщила, что 60% из 
почти 900 наблюдателей в республике уже готовы к работе.

Шинкарева обратила внимание присутствующих на возросшую роль 
гаджетов: они будут использоваться повсеместно, и каждый наблюдатель 
должен уметь с ними работать. Поэтому хорошо, что общественные наблю-
датели помолодели: возрастных, с опытом участия в нескольких выборах – 
единицы, 80-90% – молодежь. Выступающие перечислили ошибки, которые 
допускались на прошлых выборах. «Сейчас же все возможные ошибки 
предусмотрены. Надо иметь в виду, что допустить нелигитимность в этом 
году нельзя, тем более что методическая база создана серьезная», - отметил 
один из докладчиков.

Жанна Тенгизова, председатель исполкома Ассоциации юристов России 
по КБР, рассказала об изменениях в выборном законодательстве и сооб-
щила, что юристы поддержат ОШ и наблюдателей в случае возникновения 
конфликтов: «Я предоставлю номер телефона, по которому круглосуточно 
смогу оказать помощь». Председатель ОП Майского района Светлана 
Герасимова сообщила о готовности общественных наблюдателей своего 
района, а председатель НКЦ «Вече», член ОШ Роман Литвинов напомнил 
о возможных рисках. Он подчеркнул, что выборы нельзя рассматривать в 
отрыве от ситуации в мире: «Наше участие демонстрирует легитимность 
и прозрачность». Все выступающие подчеркивали важность обществен-
ного контроля и возросшую актуальность дистанционного электронного 
голосования, предполагающего возможность проголосовать онлайн, не 
посещая избирательный участок.

Участники совещания говорили и о том, что уже заметно и опасно недру-
жественное информационное вмешательство в подготовку и проведение 
выборов президента РФ, чему нужно противостоять. Член ОШ Николай 
Маслов подвел итоги разговора, сказав, что главная задача – не только 
подготовить наблюдателей, но и сделать так, чтобы каждый из них понимал 
свою роль и значение. И чтобы проведение выборов обошлось без казусов. 
Анна Дьяченко заметила, что с 2018 года, когда впервые задействовали 
общественных наблюдателей, они прошли хорошую школу и приобрели 
«позитивный опыт».

С Рождеством Христовым!
Рождественское послание Архиепископа Пятигорского и Черкесского 
Феофилакта.

Возлюбленные о Господе всечестные отцы, боголюбивые иноки и 
инокини, дорогие братья и сестры, любимая паства Благословенного 
Кавказа! С ликованием сердца и благодарностью Богу поздравляю всех 
вас с пришествием в мир Господа и Спасителя Христа!

Когда же наступило время родить Божией Матери (см. Лк.2,6), Ей не 
нашлось места в древнем Вифлееме. Его жители были заняты «обустрой-
ством своего мира», в котором до нуждающихся в приюте никому не было 
никакого дела. Святое Семейство из людного города уходит в безлюдную 
пустыню.

Христос родился! Он воплотился по любви к нам, и даже если для Него 
нет места среди нас, у Него всегда есть место для каждого из нас. Спаси-
тель явился в мир в небольшом вертепе. И поселился в каждом сердце, 
которое способно расслышать слова ангельской радости. Если перестать 
их слышать, закрыться от Неба, потерять радость Рождества из-за греха, то 
наш мир утратит всякий смысл. Расслышать в первом крике Богомладенца 
голос Христа, сказавшего «Заповедь новую даю вам, да любите друг друга» 
(Ин. 13, 34), можно лишь чистым и чутким сердцем. «Ибо Божественная 
Сила, как свет сквозь прозрачную среду, воссияла через человеческое 
тело, просвещая тех, у кого чисты очи сердца, в числе которых хорошо бы 
оказаться и нам», - свидетельствует святитель Василий Великий.

Рождественское чудо начинается не со столиц, больших городов и 
пышных дворцов. Оно приходит из холодного пустынного вертепа, согре-
ваемого лишь дыханием нашей веры в Его воплощение. Оно начинается 
с наших сердец. Как краеугольные камни из благодарности Богу, любви 
к близким, верности своей семье кладем мы наши сердца в основания 
теплых и мирных домов для наших детей.

Сегодня мы стоим у великой воплотившейся тайны Божией любви, 
и на любовь Господа можно ответить только любовью. Пришествие в 
мир Христа делает нас людьми, которые призваны делиться с ближними 
радостью о Рождестве в наших делах сострадания и милосердия, веры и 
горячей надежды. «Это день, в который ниспослан нам дар, которого мы и 
не просили, поэтому справедливо ли было бы, если бы мы отказали своим 
братьям, вопиющим к нам и просящим у нас милостыни?» - вопрошает 
преподобный Ефрем Сирин.

Мы начали усерднее трудиться и горячее молиться. Поэтому наступив-
шее Рождество – не день беззаботного веселья, а время сосредоточенной 
надежды. Сегодняшний праздник выводит нас на дороги испытаний и 
сложностей, побуждает идти и проповедовать. Как когда-то пастухов 
ангельское благовестие побудило от уютного костра бежать в ночь к 
Родившемуся Христу.

В эти рождественские дни наша молитва и о том, что слышали пастухи 
от ангелов: «Слава в вышних Богу и на земле мир» (Лк. 2, 14). Приходя к 
Родившемуся Христу, мы просим: «Господи, пусть исполнятся эти слова. 
Дай нам, Господи, Своего мира в наших сердцах и любви друг к другу!»

Благословение от Господа, Его мир и любовь, Его свет и удивительное 
доверие к каждому из нас пусть всегда будут с нами.

С Рождеством Христовым!

Центр разместился на более чем 1,2 тысячи ква-
дратных метров на третьем этаже здания бывшего ДК 
профсоюзов, переданного молодежи. Он создан по про-

грамме комплексного развития молодежной политики 
«Регион для молодых» Росмолодежи и включает в себя 
зоны активностей, досуга, питания, конференц-залы, 
переговорные, творческие мастерские и медиацентр.

В этом же здании разместятся региональное отде-
ление Движения Первых, ресурсный центр развития 
волонтерства, корпоративный университет «Эльбрус» 
и министерство по делам молодежи КБР, а в 2024 году 
будет создана арт-резиденция с самым большим кон-
цертным залом в республике. 

Как отметил на церемонии открытия глава КБР 
Казбек Коков, в 2024 году по программе «Регион для 
молодых» молодежная инфраструктура республики по-
полнится молодежными центрами в Чегеме, Майском, 
Анзорее и Тырныаузе.
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Зачем читать? – Расскажет спортсмен

«Флагманы образования»: слушаем, учимся, делимся опытом

5 января во Дворце творчества детей и молодежи состоялась встреча любителей 
литературы с весьма необычным человеком из братского Дагестана Макашарипом 
Ибрагимовым. Он профессиональный спортсмен, входил в состав сборной страны по 
вольной борьбе.
Что же необычного? А дело в том, что спортсмен ведет работу по пропаганде и пользе 
чтения. «Борец-книголюб» к своим 33 годам прочитал уже 1228 книг. А еще он ездит по 
городам и аулам Северного Кавказа и рассказывает о важности чтения для гармоничного 
развития человека. На сегодняшний день имеет 25-тысячную аудиторию в соцсетях.

В Нальчик Макашарип Ибрагимов приехал 
вовсе не «с гастролями», это была обычная 
поездка личного характера: хотелось посетить 
город, в котором еще не доводилось бывать. 
Но его давний друг нальчанин Анзор Жолда-
шев предложил организовать встречу с жите-
лями Нальчика с лекцией о важности чтения. 

Для такого благого дела нашлись едино-
мышленники, и встреча была оперативно 
организована и проведена при полной техни-
ческой и локационной поддержке руководст-
ва Дворца творчества. 

В зале собрались любители чтения всех 
возрастов – дети, молодежь, представители 
старшего поколения.

С приветственным словом встречу открыла 
директор ДТДМ Аксана Карашева, вручив 
гостю печатные издания от издательского 
дома Котляровых и Русского географического 
общества. 

Предваряя лекцию, Макашарип Ибрагимов 
коротко рассказал о своем пути к чтению, как 
не очень прилежный ученик в 14 лет осознал 
необходимость развития правильной речи, 
широкого кругозора и жадно взялся за чте-
ние: «Через два года я уже читал регулярно, не 
пропуская и дня. Мой сегодняшний минимум 
– 30 страниц в день. Чтение тождественно 
мышлению, а мышление невозможно без 
чтения». 

К чтению Макашарип подходит как на-
стоящий боец: составляет план, структури-

рует его, достигает результатов, сверяется 
с исходной точкой. Ибрагимов поделился 
своими личными наблюдениями о том, как 
чтение меняет человека, рассказал истории 
из жизни своих друзей и соседей, предложил 
взглянуть на некоторые произведения под 
новым углом. 

Встреча, которая никого не оставила 
равнодушным, завершилась дискуссией и 
фотосессией с лектором.  

Руководитель общества книголюбов КБР 
Наталья Шинкарева отметила важность 
подвижнической деятельности Ибрагимо-
ва. Одна из гостей мероприятия Мадина 
Кумыкова отметила смелость Макашарипа 
за его готовность делиться с людьми своим 
личным видением, своим интересом и лю-
бовью к книге.

В конце встречи Аксана Карашева побла-
годарила гостя за новый опыт, подчеркнула 
важность того, что он – успешный спортсмен, 
достигший высоких результатов, - теперь 
решил прокладывать путь в новой области, 
делясь своими открытиями и интерпрета-
циями. 

Более подробно о том, как Макашарип 
Ибрагимов делает «фото души», как книги 
меняют спортсмена и что значит «быть мос-
том между людьми», мы расскажем в одном 
из следующих номеров. 

Алена Докшокова.
Фото Татьяна Свириденко.

СПРАВКА «СМ»
«Флагманы образования» – проект президентской платформы «Россия – страна воз-

можностей», реализуется он при поддержке Минпросвещения России. Это ресурс для 
профессионального и карьерного роста управленцев в сфере образования, талантли-
вых педагогов и перспективных молодых специалистов, студентов. Это проект, целью 
которого является создание условий формирования кадрового резерва для системы 
образования Российской Федерации.

Принять участие в проекте могут: обучающиеся организаций высшего и среднего 
профессионального образования старше 18 лет; сотрудники органов управления обра-
зованием, административные работники образовательных организаций, педагогические 
работники, в том числе советники директоров по воспитательной работе.

Ключевые мероприятия проекта: профессиональный конкурс «Флагманы образова-
ния» и мероприятия, нацеленные на повышение социального статуса педагогических 
работников, содействие профессиональному и карьерному развитию участников.

Три педагога из Кабардино-Балкарии приняли участие в финале всероссийского 
профессионального конкурса «Флагманы образования», который прошел в Москве на 
площадке РАНХиГС.
Конкурс проходил в несколько этапов, в этом году к дистанционному этапу были 
допущены 14 195 управленцев в сфере образования и 57 635 педагогов. Из них 2 183 
конкурсанта, набравшие наибольшее количество баллов, встретились в очных 
региональных полуфиналах, которые прошли в октябре. По итогам регионального 
этапа в финальных испытаниях приняли участие 265 педагогов и управленцев.

Чем запомнился конкурс? Что особенно 
понравилось и что было самым сложным? На 
эти вопросы мы попросили ответить участ-
ников конкурса «Флагманы образования».

Зулия Гедгафова, заместитель директора 
по УВР нальчикской гимназии №4:

- У меня довольно-таки большой опыт 
участия в профессиональных конкурсах, и 
я на собственном опыте знаю, что каждый 
конкурс – новые знания и опыт, это всегда 
полезно. Подавая заявку на «Флагманы 
образования», я, честно говоря, думала не 
о победе и даже не о финале. А о том, что 
приобрету ценный опыт и прокачаю свои 
профессиональные компетенции. Это было 
действительно интересно и полезно на всех 
этапах – с момента подготовки. Но толь-
ко тогда, когда оказалось, что мы с двумя 
коллегами вышли в финал, я взглянула на 
«Флагманов образования» и как на конкурс, 
а не только как на хороший способ получить 
новые знания. 

Его финал стал совершенно новым для меня 
форматом профессионального конкурса. Мы 
же привыкли по стандарту: презентация, 
открытый урок, внеклассное занятие, мастер-
класс, а тут все было построено совсем не на 
этом, тут главными были твоя мобильность, 
коммуникабельность, умение работать в 
команде. Попробуйте за полтора часа с совер-
шенно незнакомыми людьми создать крепкую 

команду – выслушай, выскажи, договорись, 
и все вместе сделайте реально интересный 
проект для образовательного пространства 
твоей школы, города, региона. Сначала ка-
жется, что это все просто – вроде, думаешь: 
я же подобным ежедневно занимаюсь у себя 
в школе – говорю, слушаю, договариваюсь, 
работаю в команде педагогов, но это другое, 
там, дома, у меня прекрасно знакомый мне 
коллектив и знакомая обстановка! 

Что особенно понравилось? Именно это – то, 
что мы учились слышать друг друга и догова-
риваться. Понравились мастер-классы, после 
которых приходит понятие, что каждому 
педагогу можно и нужно расти дальше в 
профессиональном плане, и главное – хочет-
ся расти! Поразило и порадовало большое 
количество интересных и творческих педа-
гогов, приехавших из глубинки – из самых 
маленьких сельских школ. И вообще пора-
довала организация конкурса и интересные, 
необычные подходы к каждому из его этапов.

Вячеслав Кяров, преподаватель истории и 
обществознания лицея №1 Тырныауза:

- Программа конкурса была очень насы-
щенной и казалось, что ты все время в цейтно-
те. Сложно было выстроить коммуникации, 
наладить продуктивное взаимодействие с 
коллегами в командах именно из-за лимита 
времени и постоянно меняющейся тематики 
работы. Но конкурс позволил приобрести 

новые знания и навыки. Да, он был сложным, 
эта сложность и помогала находить новый 
потенциал для личностного и профессио-
нального развития. Это то, чем он мне был 
полезен и чем запомнился. И, конечно, новые 
знакомства, новые друзья, общение, опыт. 
Очень интересной была образовательная 
программа и спикеры, было много идей по 
теме разных аспектов образовательной и 
управленческой политики.

Айна Цолоева, учитель начальных классов 
нальчикской гимназии №4:

- Я уже второй раз участвую в этом конкур-
се, так что формат его проведения мне, можно 
сказать, был знаком, но из-за этого конкурс 
не стал для меня менее интересным. Да, было 
нелегко – и сам интенсив был сложен, к тому 

же ограничение во времени все еще больше 
усложняло. Вот попробуйте в три минуты 
вместить презентацию, в которую входят 
рассказ о себе, как о личности, как о профес-
сионале и презентацию своего проекта!

Очень полезным для себя считаю то, что на 
конкурсе мы учились слушать и слышать – в 
любом формате конкурса – конференция ли 
это, деловая игра или мастер-класс. Учились 
обсуждать, правильно и аргументированно 
высказывать свое мнение. Очень понравил-
ся мастер-класс от заведующей кафедрой 
сценической речи театрального института 
имени Щукина профессора Анны Бруссер. 
Интересно после этого мастер-класса по-
слушать себя «со стороны» и «поработать 
над ошибками».
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15 мошенничеств
В Прохладненском районе следователи полиции
передали в суд уголовное дело о 15 мошенничествах
почти на 4 миллиона рублей.

Как сообщила пресс-служба МВД по КБР, фигурантами дела 
стали двое жителей Ставропольского края, которые выступали 
в роли курьеров в мошеннической схеме «ваш родственник 
попал в ДТП». Телефонные аферисты, которые их наняли, 
звонили на стационарные телефоны потерпевших и сообщали 
об аварии с участием близкого человека. Представлялись они 
по-разному: сотрудником полиции, медицинским работником 
или самим родственником. Под различными предлогами 
они убеждали граждан передавать их помощникам крупные 
суммы денег.

В ходе расследования установлена причастность молодых 
людей к 15 преступлениям, совершенным на территории 
Кабардино-Балкарии и Ставропольского края. Общая сумма 
ущерба составила 3,8 миллиона рублей.

Им предъявлено обвинение по статье «Мошенничество» УК 
РФ, санкция которой предусматривает до шести лет лишения 
свободы. 

Уголовное дело направлено в Прохладненский районный 
суд для рассмотрения по существу.

Довели до банкротства
Следователи полиции возбудили уголовное дело
в отношении руководителя занимающейся вывозом 
мусора фирмы, которого подозревают в преднамеренном 
банкротстве предприятия.

Как сообщила пресс-служба МВД по КБР, за период с апреля 
по август 2019 года гендиректор компании, занимающейся 
транспортировкой коммунальных отходов, заключил три 
сделки на оказание коммунальных услуг. Прибыль, полученная 
за вывоз мусора и отходов, вместо погашения долгов перед 
контрагентами и выплаты налогов перечислялась на расчет-
ные счета аффилированных организаций.

В 2018 году предыдущий руководитель фирмы заключал 
такие же договоры, и в 2020 году в рамках дела о несостоятель-
ности (банкротстве) в отношении предприятия была введена 
процедура наблюдения.

Восьми фирмам и четырем индивидуальным предприни-
мателям, с которыми были заключены договоры, причинен 
ущерб на сумму более 123 миллионов рублей. Задолженность 
компании по налогам составила более 8,6 миллиона рублей.

Помог убийце
Чегемский районный суд вынес приговор в отношении 
местного жителя, которого обвиняли в пособничестве в 
совершении убийства директора психоневрологического 
интерната и его охранника.

Напомним, что 18 июля 2022 года в здании республикан-
ского психоневрологического интерната в селении Яникой 
неизвестный в маске произвел несколько выстрелов в дирек-
тора учреждения Мурата Балова и начальника охраны Барасби 

Хурзокова. Оба погибли на месте, нападавший скрылся. По 
подозрению в совершении убийства в розыск был объявлен 
43-летний житель Чегема Альберт Мамбетов. Как считают 
следователи, он долгое время планировал убийство директора 
интерната «на почве неприязненных отношений», для этого 
приобрел автомат. В интернат он прибыл под предлогом ока-
зания технических услуг, оружие пронес в сумке. 27 июля тело 
Мамбетова было обнаружено в пойме реки.

Суд установил, что подсудимый на своей автомашине 
доставил Мамбетова в безлюдное место, где тот переоделся 
в камуфлированную одежду и привел автомат в боевую го-
товность. После этого он отвез Мамбетова к зданию психо-
неврологического интерната, где тот и совершил убийство.

Подсудимый был задержан сотрудниками правоохрани-
тельных органов недалеко от интерната, откуда он должен был 
забрать Мамбетова после совершения им убийства.   

Суд признал мужчину виновным и назначил ему 10 лет 
лишения свободы с отбыванием наказания в исправительной 
колонии строгого режима.

Больше 10 лет назад
Нальчанина, подозреваемого в попытке изнасилования 
несовершеннолетней, совершенной больше 10 лет назад, 
задержали сотрудники правоохранительных органов.

Как сообщили в следственном управлении СКР по КБР, по 
версии следствия, 5 сентября 2013 года в частное домовладение 
в поселке Чегем-2 ворвался мужчина, который, высказывая 
угрозы убийством, нанес удар обухом топора в голову хозяину 
дома, после чего попытался изнасиловать его несовершенно-
летнюю дочь 1998 года рождения.

На крики девочки о помощи проснулись ее малолетние бра-
тья, и нападавший скрылся с места преступления. Установить 
его личность в 2013 году следователи не смогли.

Изучив материалы уголовного дела, следователи во взаимо-
действии с оперативными сотрудниками уголовного розыска 
МВД по КБР реализовали комплекс мер, позволивших устано-
вить личность подозреваемого и задержать его. Им оказался 
житель Нальчика 1989 года рождения.

Премии по «ошибке»
В Нальчике возбудили уголовное дело по факту 
мошенничества при начислении выплат сотрудникам 
прогимназии.

Как сообщили в следственном управлении СКР по КБР, по 
версии следствия,  в период  с января 2018 года по декабрь 2021 
года должностные лица прогимназии начисляли на лицевые 
счета работников учреждения стимулирующие выплаты в 
виде премий по итогам работы. 

В последующем работникам сообщалось, что премии были 
начислены ошибочно и от них требовали вернуть деньги. 
Таким образом были похищены больше 2,7 миллиона рублей.

По данному факту возбуждено уголовное дело по статье 
«Мошенничество, совершенное в особо крупном размере» 
УК РФ, санкция которой предусматривает до десяти лет 
лишения свободы.

Вернули землю району
Прокуратура предотвратила незаконное отчуждение
из муниципальной собственности 4 гектаров земли
в Чегемском районе.

Как сообщила пресс-служба надзорного ведомства, про-
куратура Чегемского района по поручению прокуратуры 
республики провела проверку по факту продажи адми-
нистрацией района земельного участка, находящегося в 
муниципальной собственности, на котором расположено 
здание арендатора. 

В результате было установлено, что в администрацию 
обратилась жительница района с заявлением о приобретении 
земельного участка площадью 40 тысяч квадратных метров, 
на котором расположено принадлежащее ей на праве собст-
венности здание площадью 65 квадратных метров.

Районная администрация приняла решение о предостав-
лении ей участка, который в 600 раз превышает площадь 
расположенного на нем здания, что привело к его незаконному 
отчуждению из муниципальной собственности. 

Прокуратурой Чегемского района главе местной админи-
страции внесено представление, по результатам рассмотрения 
которого приняты меры по возврату земельного участка 
площадью 4 гектара в собственность района.

Задержали «лицо» 
пирамиды
Полицейские Кабардино-Балкарии задержали в Саратове 
местную жительницу, разыскиваемую за участие в 
деятельности похитившей более 700 миллионов рублей 
финансовой пирамиды, она была «лицом» организации
в интернете.

Напомним, что ранее в Нальчикский городской суд было 
направлено уголовное дело в отношении 15 участников этой 
финансовой пирамиды, которых обвиняют в хищении свыше 
760 миллионов рублей. В период с сентября 2020 года по ян-
варь 2021 года они привлекали в качестве вкладов денежные 
средства граждан в инвестиционный проект, обещая выплату 
высоких процентов. От действий обвиняемых пострадало 
более 2870 человек.

Финансовую пирамиду создал ранее судимый житель столи-
цы России, который привлек в противоправную деятельность 
семерых жителей Москвы и Подмосковья, а также 12 жителей 
Кабардино-Балкарии.

По версии следствия, задержанная сотрудниками управ-
ления уголовного розыска МВД по КБР 23-летняя уроженка 
Саратовской области выступала своего рода «лицом» орга-
низации. Руководитель преступного сообщества доверил ей 
вести диалоги с потенциальными вкладчиками, организуя 
прямые трансляции через социальную сеть, размещение 
на интернет-странице своих фотографий и видеороликов 
с комментариями о возможностях высокого заработка за 
короткое время.

Подозреваемая находилась в федеральном розыске, сейчас 
ей избрана мера пресечения в виде заключения под стражу.

Новые победы, масштабное строительство и пропаганда ЗОЖ
Итоги 2023 года, а также планы на будущее обсудили в министерстве здравоохранения 
КБР. Кабардино-Балкария вошла в пятерку регионов – лидеров по реализации 
нацпроекта «Здравоохранение», а главным событием года стал визит в республику 
министра здравоохранения РФ Михаила Мурашко. 

На ежегодной пресс-конференции министр 
здравоохранения КБР Рустам Калибатов 
обсудил важнейшие события, произошедшие 
в отрасли за этот год, ответил на актуальные 
вопросы. 

Одной из основных задач Минздрава КБР 
является обеспечение населения льготными 

лекарственными препаратами. Сегодня рас-
ходуется 845 млн рублей из регионального 
бюджета и 200 млн рублей из федеральных 
средств. Общая потребность выросла и со-
ставляет около 2,1 миллиарда рублей. Такие 
изменения связаны с повышением качества 
лекарств, появлением новых препаратов, 

имеющих более высокую цену. В следующем 
году на лекарственное обеспечение планиру-
ется изыскать и добавить еще около 200 млн 
рублей за счет регионального бюджета. 

По поводу программы модернизации 
первичного звена здравоохранения было 
отмечено, что все обязательства субъекта в 
рамках нацпроекта выполнены. На момент 
старта программы из 233 объектов первично-
го звена 51 объект был с износом более 80%. 
При подготовке к реализации программы 
были выбраны объекты с большим износом, 
а также объекты с высоким стратегическим 
значением. Ремонт проводился с учетом 
требований «бережливых технологий». Па-
раллельно шло дооснащение первоочередным 
оборудованием, с которым поликлиника смо-
жет функционировать в полной мере. 

8 медорганизаций республики получили 
сертификат Росздравнадзора по безопасности 
медицинской деятельности. Первым таким 
учреждением стал Перинатальный центр. 
Модель управления качеством медицинской 
деятельности в КБР признана лучшей в стра-
не. На базе Перинатального центра создан 
Центр компетенций по обеспечению качества 
и безопасности медицинской деятельности в 
медицинских организациях КБР. 

Республика вошла в пилотный проект 

по обеспечению медпомощью на курортах. 
В 2023 году началось строительство нового 

корпуса приемного отделения РКБ, продол-
жилось возведение онкодиспансера мощно-
стью 250 коек, успешно стартовала работа 
Центра амбулаторной онкологической помо-
щи по раннему выявлению злокачественных 
опухолей, получен санитарный транспорт, 
закуплено 80 единиц оборудования.

Показатели больничной летальности от 
инсульта снизились до 16,2%, а младенческая 
смертность в республике достигла историче-
ского минимума, снизившись на 28%. 

Глава Минздрава РФ Михаил Мурашко, по-
сетивший Кабардино-Балкарию, дал высокую 
оценку уровню развития республиканской 
системы здравоохранения.

Кабардино-Балкария является лидером 
среди регионов РФ по реализации программы 
«Земский доктор/фельдшер»: с начала 2023 
года в медучреждения республики было тру-
доустроено 26 медработников. 

В рамках популяризации профосмотров 
и диспансеризации в Нальчике прошла 
масштабная акция «Проверь свое здоровье в 
парке». В новом году будут также проводить-
ся акции и мероприятия в рамках пропаганды 
здорового образа жизни.

Д. А. 
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Крутые трассы учительницы английского
ВНЕ ШКОЛЬНЫХ СТЕН

Мы с ней встретились на склоне Эльбруса в День открытия горнолыжного сезона, что 
было символично: Зарема Шаваева – человек не просто очень влюбленный в горы, она еще 
и кандидат в мастера спорта по горным лыжам. Впрочем, если бы мы с ней встретились 
еще в октябре, как я планировала, в ее школе, то это тоже было бы символично: Зарема 
Маликовна – учитель английского языка с тринадцатилетним стажем. 
Трудно представить, что строгая учительница, заходящая в класс со словами «Good 
morning! Sit down», и лыжница, несущаяся по «черной» – самой сложной – трассе Чегета, 
– один и тот же человек. Хотя мы же предупреждали, открывая рубрику «Вне школьных 
стен», что учителя умеют удивлять. Сегодня в этой рубрике учитель английского 
языка СШ п. Терскол Эльбрусского района Зарема Шаваева.

- Не раз приходилось общаться с жителями 
Эльбрусского района из числа титулованных 
горнолыжников или спасателей, и каждый 
на мой вопрос: «Почему вы в детстве выбра-
ли именно горные лыжи?», искренне удив-
лялся: «А чем здесь еще заняться? У нас тут 
только горнолыжная школа и есть». Вы тоже 
поэтому выбрали этот вид спорта – потому 
что ничего другого не было?

- Если у многих моих сверстников в Тер-
сколе был хотя бы выбор – записаться в эту 
школу или не записаться, стать на лыжи или 
не стать, у нас сестрой – мы с ней двойняш-
ки – такого выбора не было, так как тренером 
в этой спортшколе работал наш папа, а ди-
ректором – дядя Ахмат. У нас в семье почти 
все катаются – кто-то серьезно, кто-то просто 
для себя. У нас, можно сказать, горнолыжная 
династия, поэтому нас с сестрой уже года 
в три папа поставил на лыжи, сам обрезал 
лыжи для нас, сделал крепления.

Правда, справедливости ради, надо сказать, 
что папой в первую очередь не тщеславие ру-
ководило, не желание вырастить из дочерей 
чемпионов, а забота о нашем здоровье. Мы 
до трех лет болезненными росли, постоянно 
по поликлиникам и врачам с мамой ходили. 
Папа не уставал повторять, что «ребенок 
должен быть здоровым и счастливым – это 
самое главное». 

- Папа-тренер – это хорошо или плохо? 
Это какие-то поблажки, как дочкам, или, 
наоборот, строгий контроль и дисциплина 
на тренировках и дома?

- Папа не делал разницы между нами и дру-
гими своими учениками – строгая дисципли-
на и расписанный по минутам распорядок дня 
были у всех без исключения. Не помню, чтобы 
он нас жалел, не помню, чтобы хвалил – мог 
только кивнуть одобрительно. А, нет, было 
один раз! Он наблюдал, как я спускаюсь с 
горы, и, когда я спустилась, показал поднятый 
вверх большой палец. Запомнила, потому что 
это было большой редкостью.

- А каким был распорядок дня?
- Мы с сестрой вставали рано и в семь утра 

уже бежали из Терскола на Поляну нарзанов, 
надо было набрать бутылку минеральной 
воды и принести ее домой, как подтвержде-
ние того, что мы добежали до источников. В 
принципе, у нас и в мыслях не было обмануть 
папу и пересидеть утреннюю пробежку где-
нибудь на лужайке, это просто такой был ри-
туал – добежать до источника, набрать воды, 
принести ее домой. Вернувшись, завтракали 
и бежали в школу. После школы обед и на 
гору, тренироваться – часа 2-3. Вечером ужин, 
уроки и спать. В неделю был один свободный 
от тренировок день – воскресенье. Он уходил 
в основном на уроки – и текущие, и все, что 
в течение недели не доделывали, недоучили, 
все что надо повторить. С уроками у нас тоже 
была строгая дисциплина, папа за этим сле-
дил, и учились мы с сестрой хорошо.

- А хычины печь, вязать – когда учились? 
На это время было, ведь девочки в балкарских 
селах это с дошкольного возраста умеют?

- Готовить девочки чаще всего учатся по-
ходя, наблюдая за мамами и бабушками – и 
в селах, и в городах. Вязать меня научили 
подружки в селе Каменномостское, куда мы 
с сестрой на каникулах ездили к бабушке.

- Кстати, летние каникулы – это же отдых 
от тренировок, снега-то нет!

- Наверху снег почти до июля лежит, так 
что мы тренировались и в июне. В июле или 
августе ездили на море со всей спортшколой, к 
бабушке в Каменномостское, а в сентябре уже 
снова приступали к тренировкам.

Не хочу, чтобы у вас создалось впечатле-

- В выпускном классе, когда пришло время 
определяться с будущей профессией, папа 
позвал нас сестрой и сказал: ни давить, ни 
уговаривать не буду, профессию выбирайте 
сами, я любой ваш выбор поддержу. Сестра 
выбрала спорт и после выпускного пошла 
работать тренером в спортшколу по горным 
лыжам, заочно окончила наш университет по 
специальности «туризм и сервис». Я решила 
изучать английский в университете. Почему 
именно английский? По многим причинам. 
Во-первых, у меня в школе были очень 

хорошие учителя, поэтому я еще раньше за-
думывалась о профессии педагога: хотелось 
быть такой же, как они – знающей, умной, 
любящей детей и любимой детьми. Еще 
мне очень хотелось знать английский – в то 
время в Приэльбрусье было много туристов 
из-за рубежа, они хотели общаться с нами – 
местными, но не знали русского, а у нас мало 
кто знал английский. Наблюдая вот такие 
«беседы» – где-то жестами, где-то короткими 
фразами, – я чувствовала какой-то мораль-
ный дискомфорт – хотелось запросто, легко 
и непринужденно рассказать гостям о нашем 
курорте, о горах, о народах, здесь живущих, 
об их традициях и истории – в общем, уметь 
вести интересную беседу. Мама меня поддер-
живала: «Заговоришь с иностранцами по-
английски, они удивятся и обрадуются: надо 
же, в маленькой республике, в маленьком селе 
люди так хорошо знают иностранный язык!»

Когда я училась в выпускном классе, в 
Приэльбрусье на один сезон приехали ин-
структоры Словенской горнолыжной школы, 
предлагая сертифицированное обучение по 
специальностям горнолыжный инструктор 
со знанием английского и без него. Кто за-
кончит курсы «инструктор с английским», 
получит сертификат, разрешающий работать 
с иностранцами. Я загорелась. А почему бы 
и нет, я уже КМС по горным лыжам, англий-
ский учу и в школе, и самостоятельно. И я 
поступила в эту школу, отучилась и получила 
сертификат. Не скрою, были мысли поехать за 
пределы страны, поработать инструктором 
где-нибудь за границей на склонах. Но что-то 
остановило. Может быть, то, что я вообще не 
люблю далеко из Терскола уезжать. Я очень 
люблю свой поселок, я уверена, что в мире нет 
ничего лучше моего Терскола! Хотя, как мне 
кажется, я не одна такая, все терскольцы его 
любят, все, если даже уезжают, то обязательно 
возвращаются. А может, я просто побоялась, 
что не справлюсь. В общем, вместо «заграни-
цы» я поехала в Нальчик, поступать в КБГУ.

- Не пожалели потом?
- Очень быстро пожалела! Мне в Нальчике 

было неуютно – хотя, казалось бы, 120 кило-
метров всего до Терскола. Но мне хотелось 
домой, в любимый Терскол. Учиться было 
сложно сначала, это тоже расстраивало. Я 
звонила маме, жаловалась, даже плакала. Но 
потом все прошло – втянулась, стало легче. 
С дипломом вернулась в Терскол и сразу 
пошла работать в свою любимую школу. Как 
будто и не уходила оттуда! Начала работать 
и даже не верилось, что это я несколько лет 
назад плакала, собираясь вернуться домой, и 
повторяла, что «мне ничего не надо, ни уни-
верситета, ни этой профессии, хочу только 
в Терскол». Теперь мне очень нравится моя 
работа, нравится учить детей английскому, 
радоваться их успехам, классное руководство 
нравится, коллеги, ученики – теперь думаю: 
хорошо, что я тогда, когда мне было очень 
трудно, не бросила университет.

- Как думаешь, папа доволен тобой?
- Думаю, да. Мы до сих пор иногда катаем-

ся вместе. Вы моего папу на горе не видели? 
Жаль… Он самый видный лыжник на склоне! 
Самый красивый, несмотря на возраст. Хотя 
какой у него возраст, немного за 60. Надеюсь, 
он еще долго будет кататься, у нас тут говорят: 
чем дольше на лыжах катаешься, тем дольше 
проживешь, и точно больше здоровья будет.

- Ваши ученики знают, что их учительни-
ца – кандидат в мастера спорта по горным 
лыжам?

- Я не афиширую это. У нас тут это не что-
то из ряда вон выходящее, тут и мастеров 
спорта немало, вы же понимаете, это – Тер-
скол! В нашей школе много воспитанников 
горнолыжной спортшколы «Эльбрус». Мы 
с классом иногда вместе на склон выезжа-
ем – среди детей тоже много влюбленных в 
горы, в горные лыжи. Есть такое выражение, 
не помню, правда, кому оно принадлежит: 
«Горные лыжи сами по себе не могут быть 
счастьем, но вполне могут его заменить». В 
Терсколе немало людей, которые согласятся 
с этими словами. 

ние, что у нас «бедненьких не было детства, 
только школа и тренировки». Я очень любила 
тренироваться, меня не надо было заставлять! 
Это ощущение, когда ты стоишь наверху 
перед спуском, проверяешь крепления, 
поправляешь шлем за секунды до спуска, и 
потом – вниз! Скорость, ветер… Это ведь 
невозможно передать, но это многого стоит! 
И тренировок без выходных, и ужасной уста-
лости. Нам с сестрой это реально нравилось, 
мы с удовольствием бежали на тренировки.

- Когда были первые победы и первые 
результаты?

- У нас было много соревнований, выездов, 
сборов в других городах, где постепенно мы 
набирались мастерства и сдавали нормати-
вы. В классе седьмом или восьмом, точно не 
помню сейчас, я получила первый взрослый 
разряд, спустившись по «черной» трассе 
Чегета. В десятом классе стала кандидатом в 
мастера спорта.

- С сестрой соперничали на трассах?
- Конечно! С переменным успехом. Горные 

лыжи для нас обеих были важной частью 
жизни.

- Если нравилось, если получалось, поче-
му не остались в профессиональном спорте?

Шаваевы действительно горнолыжная династия – когда после выселения Замурат и 
Абидат Шаваевы (дедушка и бабушка Заремы) вернулись из Казахстана в Терскол, у них 
уже было шесть сыновей и дочь. На лыжи стали все, все дети катались. Но свою жизнь с 
горными лыжами связали двое – Ахмат и Малик.

Ахмат закончил спортфак КБГУ, работал инструктором по туризму, альпинизму, горным 
лыжам. Стал тренером, а со временем и директором спортшколы, и более 20 лет оставался 
на этом посту, позже работал начальником спасательной службы ККД «Чегет».

Малик Замуратович, отец Заремы, рассказывает: «В спортшколу меня брать не хотели. 
Мне было уже четырнадцать, а набор был с 9-10, но я так хотел кататься! Хотя у меня 
даже лыж не было. Нашел какие-то старые, деревянные, обрезал их, прибил гвоздями 
крепления – это и были мои первые лыжи. Катался сам. Меня заметил на горе тренер из 
Сочи и взял в спортшколу.

Перед службой в армии выполнил норматив кандидата в мастера спорта, служил в 
спорт-роте – там было 20 беговых лыжников и один я горнолыжник. Тренироваться 
отправляли в Терскол. Дважды выступал на соревнованиях за свою часть.

После службы устроился начальником спасслужбы на Чегет. Работа была не очень по 
душе. Ахмат в то время был уже директором спортшколы и меня пригласил тренером».

Тренером в спортшколе Малик Замуратович работает уже больше 40 лет.
Все дети Асхата и Малика катаются, все или перворазрядники, или кандидаты в ма-

стера спорта.
(Использована информация из газеты «Вести Терскола» 2003 г.;

на фото – Малик с дочерьми.)
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Un, deux, trois, Карина, картины, слова
Диплом МГИМО, работа в индустрии моды, Москва, Париж…но душа Карины 
Сокуровой заговорила дома. Теперь она пишет абстрактные картины.
Картины, которые говорят со зрителем на родном языке. 

«С чего все началось» – банальный вопрос, 
но в вашем случае линия судьбы двигалась 
по такой неожиданной траектории, что 
невозможно об этом не спросить. Итак, вы 
выпускница МГИМО, впереди – перспективы 
блестящей карьеры, и вдруг – «не мое, займусь 
модой». Вот так легко отменить 5 лет учебы?

- Решение заняться модой не было таким уж 
спонтанным: еще на втором курсе я записа-
лась к Александру Васильеву (историк моды, 
искусствовед, театральный художник – ред.) 
на курсы по истории моды в МГУ. Видимо, 
уже тогда моя творческая часть искала вы-
ход. За те полгода, что длился курс, я сшила 
четыре платья, два из которых надевала моя 
подруга и была в них ведущей на студен-
ческих мероприятиях. Это особое чувство, 
когда видишь свои платья на сцене, когда о 
них спрашивают люди… Это был сумасшед-
ший микс органзы, бантов и шлейфов, очень 
женственные наряды, никакого конструкти-
визма, как сейчас. Я загорелась продолжать, и 
мы создали тандем: подруга была модельной 
внешности и ей нравились мои платья, а мне 
нравилось их создавать. В итоге я поняла, что 
хочу продолжить обучение в области моды. 
Так я отправилась в Париж на годовое обуче-
ние. Меня поддержали родные, мне было где 
жить, а второй иностранный язык, который я 
изучала в МГИМО, был как раз французский, 
словом, все действительно было легко. 

…и именно там вы решили учиться жи-
вописи?

- Скорее, академическому рисунку. Это 
были курсы, я просто из любопытства ре-
шила заняться этим. По сей день не могу 
проследить, как возникает импульс что-то 
новое делать, но, когда он возникает, это так 
ярко, что просто невозможно его игнориро-
вать. Тогда я уже поняла, что мне нравится 
рисовать не только платья, но пока было 
логичнее продолжать с модой, год ведь от-
училась. Правда, я вернулась в Москву, хотя 
мне ничего не мешало остаться в Париже. 
Наверное, просто недоставало упорства. А 
вот мои однокурсницы сейчас работают там 
в модных домах, и я с удовольствием слежу 
за их успехами. 

- Не тяжело было возвращаться? Париж, 
мир моды – это же буквально сказка, став-
шая былью.

- Не скрою, было непросто, я долго перестра-
ивалась на московский темп, ментальность… 
К тому же мне уже было 24 года, и пора было 
задуматься о работе. Тогда мне очень помог 
Джабах Кахадо, он художник, супруг моей 
двоюродной сестры. Он был знаком с Машей 
Цигаль (известный дизайнер и стилист – 
ред.), зная, что я ищу работу, порекомендо-
вал меня Маше как девочку, которая только 
что отучилась в Париже и которая готова за 
маленькую зарплату ворваться в мир моды, 
начав с любой работы. Делать мне нужно было 
действительно все: от приготовления кофе и 
сопровождения Маши на всех мероприятиях 
до рисования скетчей по ее описаниям, разра-
ботки дизайна и реализации эскизов. Это 
был, безусловно, бесценный опыт, но такая 
многозадачность, необходимость быть на 
связи 24/7, стрессы – все это было явно не 
для меня. Здесь нужен особый тип личности, 
который точно знает, ради чего это делает. Я же 
просто ощущала истощение после года работы 
в таком режиме, хотя, повторюсь, благодарна, 
что она приняла меня тогда, и у меня была 
возможность окунуться в этот мир.

- Как семья относилась к таким поискам 
себя?

- В моей семье просто принято друг друга 
поддерживать. Поэтому, сколько бы я ни 
меняла направлений в поисках себя, а я и 
ландшафтному дизайну училась, и модные 
точки общепита открывала, и в маркетинге 
пробовала реализоваться, родители поддер-
живали все мои идеи, за что я им бесконечно 

благодарна. Для них было важно одно: чтобы 
дети были счастливы. У меня есть старшие 
брат и сестра, и мы все очень разные, но ни 
на кого из нас никогда не давили, каждый 
живет ту жизнь, которую сам для себя вы-
брал. Я считаю, что иначе и быть не может, 
это священное право каждого человека. Мои 
родители очень дисциплинированные, но аб-
солютно не авторитарные, лояльные и мягкие 
люди. Они дали нам воспитание, свободное от 

жестких рамок и стереотипов, и нас, замечу, 
это совершенно не разбаловало. Хотя мою 
маму с ее сестрой воспитывали в строгости, 
но речь шла скорее об уважении традиций, 
о том, каким человеком станешь. Мы много 
времени проводили с бабушкой, и это, конеч-
но, также оказало на нас влияние. Возможно, 
именно благодаря ей у меня получился такой 
микс современного демократичного взгляда 
на мир и традиций – то, что сейчас находит 
свое выражение в моих картинах. 

- Думаю, ключевое здесь – свобода плюс 
дисциплина. Дисциплина без свободы – это 
деспотизм, а свобода без дисциплины – это 
хаос… У вас же было сочетание главных 
принципов, которые, как мне кажется, обя-
зательны для художника, помимо таланта. 

- Кстати, еще работая в маркетинговом 
агентстве, я уже много рисовала: акрил, 
масло, скетчи, в офисе разрисовала стену – 
сделала там зону отдыха. И вот в тот период 
я сделала такую запись в ежедневнике: «Са-
мое главное – сохранить желание рисовать». 
Все-таки я понимала, что это – ядро, красная 
нить, куда бы я ни отходила в своих поисках.

- И как в итоге вы решили сделать живо-
пись своим основным занятием?

- Я вышла замуж, потом беременность, 
и вот тогда остановился мой сумасшедший 

забег, где нужно было что-то успевать, дости-
гать, доказывать... Видимо, когда не дергаешь 
себя «кем стать», то из состояния покоя на-
чинают проявляться истинные желания во 
всей полноте. 

- В пространстве ваших картин словно 
попадаешь в другой мир, хотя там нет 
фантастических существ или сказочных 
пейзажей, только вспышки цвета, линии. 
Краски что-то говорят?

- В каком-то смысле так и есть: в нынешнем 
напряженном контексте в связи с событиями 
в мире моя студия, мои картины стали тем 

миром, куда я ухожу «свободно дышать». 
Много мыслей о том, каким будет наше буду-
щее, но когда работаешь в студии – приходит 
легкость, а с ней готовность встречать любые 
повороты судьбы, на которые мы не в силах 
повлиять. Возможно, мои яркие картины – 
своего рода протест тьме, стрессу. Но я не де-
лаю это намеренно, все происходит стихийно, 
«из подсознания».

- Наверняка вы пишете картины не 
просто в режиме «мое самовыражение». 
Не было желания получить академическое 
образование? 

- Безусловно, были мысли окончить акаде-
мию, я даже в Суриковский институт ходила 
месяц заниматься, но фундаментально от-
учиться 5 лет не представлялось возможным 
с моим семейным графиком. Но, по крайней 
мере, хотелось прикоснуться к этому. Меня 
какое-то время, конечно, успокаивало, что 
даже некоторые искусствоведы озвучивали 
идеи, якобы академическое образование мо-
жет мешать самобытности, но сейчас я пони-
маю, что все-таки нужен прочный фундамент. 
Поэтому знания я добираю постоянно, благо 
сейчас есть много возможностей для этого. 

- То есть вы могли бы писать пейзажи 
маслом, работать неделями над одной кар-
тиной?

- Мне нравится работать маслом, я от 
этого получаю свое удовольствие: можно 
бесконечно менять оттенки, искать свет…
Масло – это романтика, это нечто совершенно 
особенное энергетически. У меня был опыт 
работы маслом на заказ, когда я писала свою 
интерпретацию картины Альфонса Мухи – 110 
часов я работала над картиной как одержи-
мая, ложилась спать в 5 утра, чтобы в 8 уже 
встать с ребенком – настолько мне хотелось 
увидеть, что получится. Но позже мне захо-
телось больших форматов, больше динамики, 
скорости. Абстракция – это такой рок-н-ролл. 
Это про какую-то другую мою ипостась, кото-
рая ищет выхода и находит свое выражение 
через картины. 

- Как слова пришли в картины? Все-таки 
ваши картины говорят не только цветом, 
но и прямо: словами.

- Слова пришли вместе с красками. Даже 
помню тот день: я уложила ребенка спать, и у 
меня было два свободных часа, которые я хо-
тела использовать максимально. Я тогда уже 
была знакома с картинами, где используется 
граффити, и мне очень нравилось, что они 
не такие выверенные, как каллиграфия, но и 
не слишком хулиганские, чтобы нельзя было 
повесить такую картину у себя дома. Первой 
работой стала картина со словами, которые 
хочет услышать каждая женщина: «сыту уда-
хэ» – «какая ты красивая». Мне понравилось, 
захотелось развить эту тему. Так все разрос-
лось до выставки, которая была в этом году. 
Это моя первая выставка, я, признаться, не 
ожидала, что будет такой резонанс. Я почув-
ствовала, что хочу больше сфокусироваться 
на этой теме, появился бренд «Унэ» («Дом»), 
и был выпуск первой капсулы футболок с 
моими рисунками. 

- Не смущает, что ваша аудитория огра-
ничится пределами республики и диаспор? 
Ведь понятно и близко это будет только 
своим.

- Да, так и есть, но меня это не смущает. 
Я увлеклась этой темой и открыла для себя 
целые миры, это просто потрясающе. Во-
обще, тема родного языка меня волнует с 
момента, как у меня родился ребенок: я сразу 
перешла на кабардинский язык в общении с 
ним. Не зная родного языка, ощущать себя 
«своим» трудно. Я даже делала год назад 
книжку на кабардинском языке – про маль-
чика, который подружился с медведем. Это 
была книга-подарок для моего сына, всего 
10 экземпляров, оставшиеся 9 я раздарила 
близким. Потом многие спрашивали, будет 
ли продолжение – оказывается, люди за-
интересовались… Но мне кажется, нужны 
специальные знания, чтобы это была про-
фессионально сделанная книга, а не просто 
что-то «милое».

- Не думали о каких-нибудь интересных 
коллаборациях? Я услышала фамилию Ка-
хадо и сразу подумала о Заке…

- О, с Заком была своего рода коллабора-
ция еще лет 8 назад, у меня даже фото со-
хранилось: я стою в белой юбке, а он по ней 
аэрозольной краской рисует. Весело было. Но 
вместе как художники… Не знаю, мне кажет-
ся, я не вписываюсь в его контекст. Может, 
я и ошибаюсь и стоит предложить. Вообще, 
я уже думала, с кем и какие коллаборации 
могли бы быть.

- Кстати, ваш перформанс с Астемиром 
Маршенкуловым был примером прекрасно-
го сотрудничества, на мой взгляд.

- Спасибо. Вообще, мне хотелось бы разви-
ваться не только в привязке к изобразитель-
ному искусству. Прежде всего – продолжить 
изучать оттенки слов на кабардинском языке. 
Я хочу встретиться с Русланом Цримовым, с 
Джабраилом Хаупа, с людьми, которые знают 
наш язык, культуру на высочайшем уровне. 
Была бы счастлива, если бы они поделились 
своими знаниями. Вот эту тему я планирую 
держать в фокусе долго.

Алена Докшокова.
Фото Татьяна Свириденко.



11№1 – 10 января 2024ПСЫНЭ / ШАУДАН страница на кабардинском и балкарском языках

ЖАШ ТЁЛЮ

«Кесими онтогъузунчу 
ёмюрге тюшген суннганма»
16 декабрьде Москвада Кремльде VIII халкъла аралы жандауурлукъ кадет бал 
болгъанды. Анга къыралны 84 регионундан кадет классланы, ведомстволу школланы, 
Суворов, Нахимов атлы училищелени, аскер-спорт жаш тёлю клубланы юч мингнге 
жууукъ келечиси къатышхандыла. Быйыл тыш къыралладан жаш адамла да 
келгенлерин айтырчады, ол санда Замбиядан, Сьерра-Леонеден, Боливиядан, Сириядан, 
Катардан, Шри-Ланкадан, Белоруссиядан, Узбекистандан, Къыргъызстандан.
Бу сейир къууанчха Нальчикни 2-чи номерли лицейини 9-чу классыны окъуучусу 
Лёлюкаланы Мурадинни къызы Малика да къатышханды.  

Ар зэрыхъуаращ. Къэбэрдейм пасэрей 
зэманым судыщIэу яIар Уэрий-дадэращ. Ар 
уэс къесагъащIэм хуэдэу тхъуарэ и жьакIэпэр 
и бынжэм теуэу апхуэдэт. Пщэдджыжьым 
шей ефэрт аби, къыщIэкIырти, шэнтжьейм 
ису хьэкум ищIэрт – захуэм къыщыжырт, 
къуаншэм тезыр трилъхьэрт.  Уэрий 
илъэсищэм нэблэгъауэ бжэн лъакъуищым 
и Iуэхур къыкъуокI; абы и хьэкумыр 
щищIэм, лIыжьыр щыуэри, лъакъуэ къутар 
зылъыса тхьэмыщкIэр игъэпшынащ. Уэрий-
дадэ и щыуагъэр Къэзанокъуэ Жэбагъы 
къыщIигъэщри, хеящIэр игъэукIытащ. 
Жэбагъы щIалэ цIыкIут абы щыгъуэ, 
илъэсипщI-пщыкIузхэм иту. ИтIани, Уэрий 
и къулыкъум токIри, Жэбагъы трегъэувэ, сэ 
хьэкум схуэщIэжыркъым, жеIэри. 

Жылагъуэр къызэроIэт, ар ямыдэу: 
-  С а бий пIэщIэгъу тхьэт  хеящIэу 

дымылъагъужар! – жаIэри.
- ЯпэщIыкIэ… фубын ипэкIэ къэвгъажи 

вгъэунэху.  ИтIанэ зыфхъунщIэнуми 
зыфхъунщIэ.

- Хьэуэ, - жаIэ цIыху зэхэтхэм. – Уэращ 
тезыгъэувари, къэгъажи дегъэплъ.

Ж э б а г ъ ы  х е я щ I э  ш э н т ж ь е й м 
ирагъэтIысхьауэ исти, дадэр абы йоупщI: 

- Ухуарэ? Ушагъдий?
- Къыдыру сыкъыщIэмыкIмэ! – жи щIалэ 

цIыкIум.
- НтIэ цIыхум и хъукIэм сыт хужыпIэн, 

тIу? – къоупщI Уэрий-дадэр.
- Илъэсыр хьэпIацIэщ, - жи Жэбагъы. – 

ПщIыр бзущ, тIощIыр дыгъужьщ, плIыщIыр 
аслъэнщ, пщIейр бегъымбар пэлъытэщ…

Жэбагъым и псалъэр къагурымыIуауэ 
гупым захъунщIэ:

- Сыт мы гъуамэм къипсэлъхэр! – жаIэри. 
– ХьэпIацIэти, бзути жиIэу.

Мис итIанэ Къэзанокъуэ Жэбагъы 
зыкъетIатэр аби: 

- Илъэсыр хьэпIацIэщ щIыжысIар дзадзум 
къимыкIухьыфу зопщыпщэри аращ, - 
жи, - унэ лъэгури, бжэIупэри хьэпIацIэм 
ещхьу ныбэгукIэ къепщыхь. ПщIыр бзущ 

жыхуиIэр, дамэ тет нэхъей, къахуэмыубыду 
зэрызелъатэращ. ТIощIыр дыгъужьщ 
жиIэмэ, а ныбжьым иувар гурбиянрэ 
зэIэр къыгуитхъыу, къыгуитхъар и шхыну 
зэрыщытращ. ПлIыщIыр аслъэнщ щIыжысIар 
абдежым цIыхур акъылрэ къарукIэ зэхуэдэ 
мэхъури аращ, къыпэлъэщ щымыIэу. ПщIейр 
бегъымбару къыщIэслъытэр жылэр иузэщIу, 
цIыхубэм я ущиякIуэу Iущ зэрыхъуращ…

- Щэр сыт-тIэ? – щIэупщIащ Уэрий-дадэ. 
– Ар щхьэ пыбгъэхуа? Щхьэ щIэплъэфыжа? 
УзыщышынэIа?..

- Щэм нэсар абгъуэринэм ещхьу къонэ…
- Уэлэхьи, мис иджы укъысхурикъуам! – 

жеIэри Уэрий-дадэр щIохьэж.
Абдежым къыщегъэжьауэ Жэбагъы жылэм 

хеящIэу ящтэ. 

Къэбэрдейм я у элиипщыр д унейм 
ехыжати, Къэзанокъуэ Жэбагъы щхьэкIуэ 
ягъэкIуащ ХьэтIохъущокъуэхэ я деж. Нэсри, 
хабзэм тету, ижьырабгъумкIэ епсыхри, 
къыщIэкIын зи къалэным пэплъэу уващ. 
ХьэтIохъущокъуэпщым гу къыщылъитэм, 
къыщIэкI, и нэщхъыр зэхэукIауэ къоплъ аби: 

- Хэт, - жи, - дунейм ехыжар?
- Пщы уэлийм укIэлъыпсэу!
- НтIэ, уэр фIэкIа си деж къагъэкIуэну зы 

губзыгъэ ягъуэтакъэ?
- Ягъуэтат, зиусхьэн, - жи Жэбагъы, - ауэ 

губзыгъэхэр зыхуэфащэхэм я деж ягъэкIуащ, 
къэнар си закъуэти, уи деж сыкъагъэкIуащ. 
Абы къыфIимыгъэкIыу Къэзанокъуэр шэсри 
дэкIыжащ.

Къэзанокъуэ Жэбагъы деж акъылыхь куэд 
къакIуэрт, хэку Iэджэм къикIыурэ. КъакIуэр 
псори арэзы ищIырт. 

Хабзэу цIыхум яхэлъыпхъэу абы жиIахэм 
ящыщ зы нэхъ ягъэлъапIэ: 

- УифI умыуб, уи бий умыбзыщI! 

ХьэIупэ  ДжэбрэIил

Ол кюн Къонакъ арбаз аскерчи кийимледе 
жаш адамладан бла омакъ жыйрыкълада 
къызладан толу эди. Ала полонез, вальс, 
кадриль, миньон эм алача башха сейир те-
псеулени кёргюзтгендиле. Малика уа балны 
сахнасында КъМР-ни сыйлы артисти Асте-
мир Апанасовну биргесине тепсеп, жыйыл-
гъанланы къарсларына тийишли болгъанды. 

Малика «Каллисто» тепсеу ансамбльни 
солистиди, анга башчылыкъны Роман эм 
Ирина Романихинле этедиле. Таулу къыз 
кадет балгъа экинчи жыл къатышады, быйыл 
а ол бютюнда кенг, сейир болгъанын айтады. 
«Быллай тюбешиуледе къыралны регион-
ларындан нёгерле табаса, мен Сахалинден, 
Биробиджандан тенглерим бла танышханма. 
Дагъыда сынам, билим жыяса, кёп жангы 
затлагъа юйренесе. Биз хореографла, Моск-
вада вузланы устазлары бла да тюбешгенбиз, 
ушакъ этгенбиз, ала сейир затла айтхандыла. 
Москвада экскурсияла да къурагъан эдиле. 
Бек ыразыма быллай сейир ишге къатышал-
гъаныма», - дейди бизни бла ушакъда Малика.

Аны айтханына кёре, быллай къууанчлы 
ишле Россейни тарыхыны теренлигин, Ата 
журтубузгъа сюймекликни ангылатадыла. 
«Уллу залда жаш адамланы кийимлери, къыз-
ланы женгил, накъышла бла жасалгъан узун 
жыйрыкълары, акъ къол къапла, Къонакъ 
арбазны болуму, ариу люстрала, макъамла… 
Ала барысы да бирге жыйылып, кесими 18-19 
ёмюрге тюшген суннган эдим.  Ол а алай сейир 
эди», – дейди къыз.

Малика тепсеуле бла гитчелигинден кюре-
шеди, бютюнда уа фокстротну сюеди. Евро-
палы, латинамерикалы тепсеуле адамны ич 
дуниясын, сезимлерин, халин ачыкълагъан-
лары ючюн бюсюрегенин айтады. Болсада 
кавказ халкъланы тепсеулерин да бек сюеди.

Келир заманда таулу къыз илму бла кюре-
ширге умут этеди, дагъыда журналистикагъа 
сейири уллуду. Шёндюгю заманда жаш адамла 
тири болургъа, тюрлю-тюрлю жыйылыулагъа 
къатышыргъа керек болгъанларын айтады. 
«Бирле школда дерследен башха бир жерге да 
жюрюмейдиле. Неда Бир къырал экзаменде 
тарыхны берликме деп, физиканы, химияны 
окъумай тебирейдиле. Алай, мен акъыл этген-
ден, хар неге да юйренирге, нени да билирге 
керекди. Юлгюге, химияны билмесенг, Чирик 

кёлле къалай къуралгъанларын ангыларыкъ 
тюйюлсе», – дейди Малика.

Къызны тамата эгечи Элинаны юсюнден 
«Заманда» бир ненча кере жазгъанбыз. Ол 
Москвада вузладан биринде ишлейди. Мали-
ка да, тамата эгечини юлгюсюн алып, ингилиз, 
къытай тиллеге юйренеди, ана тилни да бек 
сюеди. «Биз юйде тауча сёлешебиз. Школдан 
ана тил эм адабият бла байламлы конкурсла-
гъа къатышама, адет-тёрелерибизни, миллет 
тепсеулерибизни бек сюеме. Адам халкъыны 
тарыхын билирге керекди. Мени уа бир уллу 
муратым барды – келир заманда таулу хал-
къны маданиятыны бла тарыхыны арасын 
ачаргъа», – дейди ол ушагъыбызны ахырында. 

Тикаланы Фатима.

* * *
Шыц уэсыр есу уэм щокIуасэ,
Шыц уэсыр къесу нэху согъэщ.
Таурыхъ зэмыщхьу щхьэм къитIасэм
Нэщыпхъуэ сIыгъыу къысфIегъэщI.

ЗгъэщIам и дахэр зы жэщ-махуэу
ЩIымахуэ шылэм къысхуепщIыхь.
Шыц уэсым жесIэр псэм и щэхуу
Сурэту абджым кIэрещIыхь.

Нэщыпхъуэ Iуэхуми, гъуабжэгъуэщу
Таурыхъ зэмыщхьхэр мэкIуэдыж.
Щхьэгъубжэ Iупхъуэм ныбжь къыкъуэщым
Даущым си псэр щысхуедыж.

* * *
Къихьащ щIымахуэ шылэр,
Темылъми щIылъэм уэс…
Арауэ пIэрэ си лыр
ЩIэузыр махуэ къэс?

Шыц уэсым и макъамэм
Щхьэ си псэр хуэзэша?
Шыгъуэгум тес къуаргъ къомым
Я макъым сесэжащ…

Гупсысэ тхъуар естхъуэкIыу
Щхьэгъубжэм сыкIэрысщ.
Жэщ ныбзыр псэм дипхъукIыу
Хьэрш шылэхъарым щос…

Шыц уэсым и даущым
Щхьэ си псэр хуэзэша?
Зэгуэр блэкIа нэхущыр
Уэрэду псыпсыжащ…

* * *
Уэс къыщесыр си дунейщ,
Зэман-Iэжьэр згъатхъуэу.
КъесхъуэпсэкIым и сэтейр
Соплъри соплъ зэрытхъум…

Ауэ хъуапсэм щызгъэджэгу
ХъугъуэфIыгъуэм ищхьэу,
Зы гуфIэгъуэ йокI си Iэгу,
ХуэкIуэу Тхьэм и пащхьэ…

Гур мэхъуапсэ, псэр мэхъуэпскI,
Къопсых зы пшыхь Iэсэ.

Махуэр жэщым хузогъэпскI,
ЩIым лъэзмыгъэIэсу…

* * *
Къеблагъэ, щIымахуэ, уи махуэм халъхуа
Си гъащIэм щыщ хъуахуи уи деж щыпыхуат…
ИтIани уи пIалъэр сохъуэхъу зыухуам.

Уэс налъэм сеплъыпэм, си Iупэр зэтож,
ЖысIэнум нэхъ дахэр уэрэду къызош,
Сешыпэм, - сыщыпэу блэкIам согъэзэж.

Згъэзэжми, щIымахуэ, фэеплъыр нэхъ куэдщ,
Сахэдэу щIэздзамэ, къэстIэщIыр хуэнэдщ.
Апхуэдэщ цIыху гъащIэр: псэм фIэфIыр 

пфIокIуэд.
* * *

КъещIэ-нещIэу къыдыхьа щIымахуэ,
Пхуэхьэзыру сэри сыножьащ.
Жьапщэр тепщэ щыхъу уи щIыфэ гъухум
Сеплъыху гъащIэр нэхъри зэхэсщIащ.

ХьэпщIэу макъ зыпщIыным упымыхьэ!
Щхьэж езым и макъ къыщIыритар
Гъатхэм ищIэрт, бжьыхьэр къыщыпыхьэм,
УкIытэжри, уэшх къырикIутат…

Уи жьакIэхум хуиту Iэ дэзбгъалъэм –
Си гум хуабэу илъыр зэхэпщIэнщ.
Зым и щIыфэр адрейм зэригъалъэу,
ЩIылъэм дыхуэсакъыу нэху дгъэщынщ.

СыбдэпIыщIэ хъуми, сымышынэ!
Шылэхъар-шыц уэсыр къеубгъуэкI.
Сабиигъуэм зэхэсха уи пшынэм
КъибгъэкIа макъамэм сыщIотхъукI.
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Волонтерская рота – особый путь и судьба
В первые дни нового года, пока большинство горожан отдыхают, в нальчикском штабе Волонтерской 
роты Комитета семей воинов Отечества (КСВО) полным ходом идет работа. Накануне праздников они 
вернулись с передовой – отвезли продукты, лекарства, технику, подарки и письма бойцам от школьников. 
Теперь нужно поехать в госпитали – там волонтеров тоже ждут. 
Впервые с волонтерами я познакомилась 10 лет назад на одном из крупнейших спортивных событий 
2010-х – XXVII Всемирной летней Универсиаде, которая проходила в Казани. Команда волонтеров, а это 
сотни людей самого разного возраста, оказывала колоссальную поддержку участникам соревнований, 
журналистам и болельщикам. Казалось, они знали ответы на все вопросы, помогали решить возникающие 
проблемы. В общем, когда нужно было что-то решить, на разных языках со всех сторон слышался один 
вопрос: «Где волонтеры?» Потом были зимняя Олимпиада, чемпионат мира по водным видам спорта, 
футбольные Кубок Конфедераций и мировое первенство.
Но волонтеры работают не только на ярких спортивных мероприятиях. Они помогали устранять 
последствия в зоне наводнения в Крымском районе Краснодарского края в 2012-м и после других природных 
катаклизмов в разных регионах страны, в период пандемии, с началом проведения специальной военной 
операции они объединились, чтобы помогать солдатам, находящимся за ленточкой… 
Их работа трудна, порой опасна, но необходима, потому они не отступают – плетут маскировочные 
сети и делают окопные свечи, собирают посылки для родных и везут их на передовую, чтобы передать 
солдатам частичку домашнего тепла.

- Здравствуйте! Может, пригодит-
ся, - захожу в нальчикский штаб Во-
лонтерской роты КСВО в обнимку с 
большой плюшевой собакой. 

- Конечно, пригодится, - встреча-
ет меня Светлана Погорелова. – От-
дадим в наш швейбат, они подушки 
сделают для госпиталя. 

Штаб Комитета семей воинов 
Отечества в Нальчике – это квар-
тира на Пушкина, 5, где каждому 
найдется работа. В одной комнате 
коробки и пакеты с игрушками 
и вещами для мирных жителей 
новых регионов, в другой плетут 
сети – работа не трудная, но тре-
бующая времени. Светлана прово-
дит трехминутный мастер-класс 
– этого хватает, чтобы объяснить 
суть – и уходит заниматься други-
ми делами. Понимаю, что сейчас 
поговорить о работе не удастся – 
минут через 10 после телефонного 
разговора она уезжает на очередную 
закупку.

- Потом поговорим, пока вли-
вайся в процесс, - говорит она, 
закрывая за собой дверь.

Через какое-то время в штабе 
появляется мужчина.

- Здравствуйте, я Юрий, - начина-
ет он, видя незнакомые лица. – Вот 
соорудил аппарат, чтобы ткань 
резать для «леших». В интернете 
подсмотрел, девочки из швейбата 
подсказали размеры лент.

На наших глазах мастер тестирует 
свое изобретение: «Нормально, 
главное теперь руку набить».

Тем временем по помещению раз-
носится запах парафина. За стеной 
готовят к отправке на передовую 
очередную партию окопных свечей. 

Через пару часов работа сделана, 
Свету сегодня можно не ждать…

Наш разговор состоялся только 
недели через две. Я отвлеклась от 
плетения сетей, Светлана же про-
должала готовить наполнители для 
пятиточечников.

В первый раз отвозить гумани-
тарку на передовую она вместе с 
племянницей поехала из Волго-
града. 

По возвращении в Кабардино-
Балкарию стала искать едино-
мышленников здесь. Так вышла на 
прохладян – в городе уже работал 
штаб КСВО. 

Работу в нальчикском штабе на-
чинали вдвоем. С Жанной Орловой 
Светлана познакомилась пару лет 
назад – любительница путешествий 
вступила в группу про экскурсии и 
походы, а позже обратилась к Свет-
лане как к юристу. С тех пор началось 
более тесное общение. Теперь они 
соратники не только в отдыхе. Перо-
ве, что стали собирать, – постельное 
белье для госпиталей. За ним поеха-
ли на одну из турбаз. 

- Оно, конечно, было не первой 
свежести – 2 года просто лежало под 
навесами, без слез на него нельзя 
было взглянуть, - вспоминает Свет-
лана. – Мы эти 300 кг разобрали, 
перестирали, перегладили, пере-
паковали. Жанна у нас без гаража 
жила несколько месяцев, у меня 

все домочадцы боком ходили по 
квартире, потому что все было за-
валено гуманитаркой. Потом стали 
искать помещение. Одна знакомая 
предложила квартиру, в которой мы 
и расположились. 

Сейчас такие штабы работают в 
Прохладном, Тереке, Лескене – все 
это звенья одной цепи. Помощь 
идет со всей республики. Минимум 
раз в месяц волонтеры на груженых 
под завязку машинах едут за лен-
точку. Так стали получать обратную 
связь и сегодня штаб старается 
выполнить просьбы наших солдат. 

- Сделали очень много, остави-
ли там не одну газель, отправили 
несколько УАЗиков, на пожертво-
вания получилось купить машину 
скорой помощи, десятки прицелов 
и дронов, - рассказывает Светла-
на. – Помогают не только наши, по-
могает вся страна. Вот и получается 
с миру по нитке – голому рубаха. 
Очень помогает хозяйка аптеки 
«Здравушка» Елена Золоева – она 
всегда передает самые необходимые 
и лучшие медикаменты. Вот когда 
смотришь, как она помогает, душа 

радуется. В госпиталях нас ждут, в 
декабре мы только за неделю отпра-
вили туда три газели с медикамен-
тами – перевязочные материалы, 
кровеостанавливающие препараты, 
постельное белье и подушки… 
Список всего, что волонтеры везут 
раненым, обширный. 

- Глядя на то, с какой отдачей вы 
здесь работаете, не могу не спро-
сить: там есть кто-то из родных?

- Уже никого нет. Было два двою-
родных брата и два их сына. Все 
остались за ленточкой. А так они 
все мои за ленточкой. За каждого 
болит душа, как за своего…

Окопные свечи Жанны Орловой 
на передовой очень ждут, называя 
их лучшими. Думала ли любитель-
ница активного отдыха, что будет 
делать по сотне свечей в день. 

- А как не помочь, - признается 
Жанна. – Хочется хоть как-то об-
легчить жизнь ребят на передовой. 
Первое, что нужно для их изготов-

ления, – жестяные банки. Но они 
подходят не все. В основном ис-
пользуем из-под горошка и кукуру-
зы. Их искали и продолжаем искать 
и в магазинах, и в кафе… Благодаря 
сарафанному радио, люди начали 
их приносить. В разном состоянии, 
большинство приходится мыть, 
снимать этикетки, избавлять от 
не полностью открытых крышек. 
Долго экспериментировала с ма-
териалами. 

Я смотрела видео, искала, тести-
ровала дома, потом в штабе. Первые 
свечи были из картона. С ватой уже 
было лучше, но я все же решила по-
пробовать стружку. Сделала дома в 
баночке из-под сгущенки, в ванной 
зажгла. Она догорела только через 
4 часа, копоти особо не было, был 
запах дерева, и она еще мою неболь-
шую ванну согрела. Потом так же 
поставила картон и вату. Только в 
маленьких баночках, чтобы понять 
будет ли запах и копоть. Вата без 
запаха, но горит быстрее, и было 
немного больше дыма. А после кар-
тонной свечи я долго проветривала 
и отмывала стены от копоти. 

- Сейчас мальчишки довольны,- 
радуется Света. – Говорят таких 
свечей нет ни у кого. Они их делят 
по линии фронта в штучном поряд-
ке. Равно как и розжиги, которые 
родители Жанны дома крутят с утра 
до вечера. 

В последние дни к этой работе 
присоединились школьники из 
поселка Звездный – больше рук, 
больше свечей. Волонтеры благо-
дарят и тех, кто помогает покупать 
парафин – он в последние недели 
заметно подорожал, – и тех, кто де-
лится стружкой. Тепло из Нальчика 
– именно так подписывает Жанна 
коробки со свечами – передают в 
зону СВО все больше людей. 

Очень помогают видеосообще-
ния, которые пересылают наши 
бойцы – люди видят, на что по-
трачены их пожертвования, что их 
посылки доходят до бойцов. 

- На видео многие видят свои 
коробки, - подтверждает Светлана. 
– Был случай, когда сын совершенно 
случайно забрал посылку, собран-
ную его мамой. А отец, находящийся 
на передовой, из десятков писем вы-

брал именно послание своей дочки. 
Читал со слезами на глазах. Жанна 
вот тоже клеит свои наклейки, чтобы 
знать в какой части ее свечи. Я успо-
каиваю, говорю – во всех.

Окопные свечи и маскировочные 
сети – сейчас основной упор в шта-
бе волонтерской роты делают на их 
изготовление. Еще всегда в дефици-
те постельное белье для госпиталей. 

- Сети ребята просили давно. Но 
пока не было помещения, мы не 
могли начать эту работу, - говорит 
Светлана. – Теперь плетем не по-
кладая рук. Помогают школьники 
из Звездного – ребята практически 
ежедневно приезжали в штаб на ка-
никулах, педагоги и воспитанники 
школы-интерната села Нартан. А 
вообще, что только не делаем, и 
огурцы солим, и носки вяжем, что 
можем, то и делаем. 

В последние несколько недель 
к группе Волонтерской роты при-
соединились новые участники, 
которые очень активно приступили 
к работе, и мы обязательно с ними 
познакомимся.

З. Суанова.
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Футбол
«Автозапчасть» уже 
в первой тройке
В первом в новом году туре зимнего 
чемпионата Кабардино-Балкарии 
по футболу в высшем дивизионе 
прошли сразу три матча между 
непосредственными фаворитами 
турнира.

В главном из них встречались лидирую-
щий «Шагди» и занимавший пятое место 
«ГорИс Нальчик». Но настоящей борьбы не 
получилось – нальчанам не удалось остано-
вить победную поступь заюковцев. Более 
того, они проиграли с разгромным счетом 
1:5, лидеру не хватило всего одного гола для 
того, чтобы повторить свой любимый счет 
этого сезона.

Для «ГорИса» это поражение стало вторым 
подряд, так как за день до нового года в пере-
несенном матче он уступил «Автозапчасти» 
с минимальным счетом. 

Баксанцы, судя по всему, приходят в свою 
обычную форму, так как в этом туре сумели 
одолеть еще и крепкую алтудскую «Искру» 
2:1, и в итоге переместились с восьмого места 
сразу в первую тройку. Но отставание «Авто-
запчасти» от лидеров составляет пять баллов.  

Кенженский «Локомотив» и «Зарагиж» 
разошлись миром 1:1, как и «Логоваз» с «Ата-
жукино». Сразу две ничьи в туре – такого в 
этом чемпионате еще не было.

Продолжают радовать болельщиков 
дублеры нальчикского «Спартака», шага-
ющие наравне с «Шагди». На этот раз они 
одержали победу над «Исламеем» со счетом 
3:1, остались на втором месте и второй по 
результативности командой турнира.

Первые очки набрал «Инал», причем сделал 
это в игре с другим аутсайдером «Имраном», 
которого и обошел в турнирной таблице.

В бомбардирской гонке Руслан Балагов из 
«Шагди» намного оторвался от конкурентов, 
забив уже 15 мячей. Девять голов на счету 
его товарища по команде Астемира Тлу-
пова, восемь раз отличился Руслан Болов 
из «Искры».

Результаты матчей 6-го тура: «Спар-
так-дубль» – «Исламей» 3:1; «Мурбек-ФШ 
«Нальчик» – «МАХ» 1:0; «Искра» – «Авто-
запчасть» 1:2; «Шагди» – «ГорИс Нальчик» 
5:1;  «Локомотив» – «Зарагиж» 1:1; «Имран» 
– «Инал» 1:2; «Логоваз» – «Атажукино» 1:1.

Результат перенесенного матча 1-го тура: 
«ГорИс Нальчик» – «Автозапчасть» 0:1.

Спортивная борьба 
В Карачаевске прошел традиционный 
всероссийский турнир по вольной борьбе 
среди мужчин «Мемориал защитников 
перевалов Кавказа». 

Его участниками стали около 200 спортсме-
нов, в том числе из КБР. 

Трое наших борцов стали обладателями 
золотых наград. Это Рустам Жилясов, вы-
ступавший в весовой категории до 61 кг, 
Кантемир Сенов, боровшийся в категории 
до 70 кг, и Марат Заникоев, выходивший на 
ковер в весе до 97 кг.

Серебро в весовой категории до 92 кг заво-
евал Руслан Лелюкаев, бронзовым призером 
в весе до 79 кг стал Альберт Макоев.

* * *
Четверо спортсменов из КБР отличились 
на проходивших в Ростове-на-Дону 
Всероссийских соревнованиях класса «А» 
по вольной борьбе, посвященных памяти 
заслуженного тренера России Сурена 
Казарова. 

Победителями турнира стали Хаджи-Му-
рат Кушхов (до 79 кг) и Тамерлан Кумышев 
(до 125 кг).

Серебро завоевали Азамат Далов (до 70 кг) 
и Тахир Бажев (до 86 кг).

* * *
В Казахстане прошел международный 
турнир по вольной и греко-римской борьбе 
«Кубок нефтяной столицы». 

В соревнованиях участвовали вольники 
в весовых категориях до 74 и 86 кг, а также 
классики в весе до 77 и 87 кг из России, Азер-
байджана, Узбекистана и Казахстана.

В состязаниях по греко-римской борьбе 
серебряную медаль в весовой категории до 
87 кг завоевал Амир Кипов.

А в турнире вольников отличился Малик 
Шаваев, ставший бронзовым призером в 
категории до 86 кг.

* * *
В Нальчике определились победители 
первенства Кабардино-Балкарии по греко-
римской борьбе среди юношей до 18 лет.

Всего в соревнованиях участвовали больше 
110 спортсменов. Лучшими из них стали Адам 
Балкаров (до 42 кг), Имран Одижев (до 45 
кг), Аслан Дзуев (до 48 кг), Марат Бекулов 
(до 51 кг), Аслан Алагиров (до 55 кг), Дамир 
Тохов (до 60 кг), Алихан Чилов (до 65 кг), 
Марат Шхашамишев (до 71 кг), Тамирлан 
Емузов (до 80 кг), Нодар Каблахов (до 92 кг) 
и Кантемир Ингушев (до 100 кг).

Все они, как и призеры турнира, получили 
путевки на первенство СКФО, которое прой-
дет во Владикавказе в середине января.

Гимнастика
В Ростове-на-Дону прошли 
межрегиональные соревнования 
по эстетической гимнастике, на 
которых успешно выступили юные 
представительницы нашей республики.

В турнире принимали участие около 600 
гимнасток из 12 городов.

Команды «Эльбрус-Олимпия» и «Эльбрус-
Вершина» заняли первые места в своих воз-
растных группах.

Вторыми стали команды «Эльбрус» и «Эль-
брус-Фортуна». 

Тренируют спортсменок Инна Терентьева, 
Татьяна Шугушева, Светлана Михайленко и 
Жанета Текуева.

* * *
В Черкесске прошли межрегиональные 
соревнования по спортивной гимнастике, 
посвященные памяти олимпийского 
чемпиона Дмитрия Василенко.

В турнире приняли участие около 200   
спортсменов из Чечни, КБР, ДНР и КЧР.

Двое представителей нашей республики  
Идар Диданов и Наиль Шокуев поделили 
третье место, выступая по программе первого 
юношеского разряда.

Дзюдо
Больше 100 юношей 2013 года рождения 
приняли участие в проходившем в 
Нальчике традиционном турнире по 
дзюдо, посвященном памяти заслуженного 
тренера России Сефа Нирова. 

Победителями в своих весовых катего-
риях стали Дамир Алхасов, Салим Наков, 
Каплан Шогенов, Салахаддин Молов, Кан-
темир Азаматов, Асхад Хуранов, Эльдар 
Кайгермазов, Мухамед Тлеужев и Казбек 
Куфанов.

Кикбоксинг
13 медалей завоевали спортсмены 
из КБР на проходивших в Черкесске 
межрегиональных соревнованиях 
«Открытый Кубок Карачаево-Черкесии по 
кикбоксингу». 

В турнире участвовали более 130 спорт-
сменов.

Лучшими в своих весовых категориях ста-
ли Диана Абдурахманова, Марат Боренов, 
Имран Болотоков, Кантемир Карачаев, 
Беслан Кубатиев, Вадим Снежко, Инал 
Хашкулов, Назир Толасов, Сослан Толасов 
и Тамерлан Штымов.

Вторые места заняли Адам Бухуров, Амир 
Муртазаев и Адальбий Хутов.

Тренирует спортсменов Алим Кудаев.

Самбо
В Невинномысске в рамках первых 
Всемирных детских игр «Дружба» среди 
юношей и девушек от 10 до 15 лет прошел 
турнир по самбо. 

Участие в нем приняли более 2 тысяч 
спортсменов из регионов России, Абхазии и 
Казахстана.

Сборная Кабардино-Балкарии завоевала 
более 25 медалей и заняла первое общеко-
мандное место.

Тяжелая атлетика
В спорткомплексе «Нальчик» прошел 
чемпионат Кабардино-Балкарии по 
тяжелой атлетике среди мужчин 
и женщин, участниками которого 
стали спортсмены из Баксанского, 
Прохладненского, Урванского, Черекского, 
Эльбрусского районов, Баксана и столицы 
республики.

Сильнейшими в своих весовых категориях 
стали  Ислам Хадзуганов (до 55 кг), Астемир 
Пшуков (до 61 кг), Махмут Кадыров (до 67 
кг), Аслан Каскулов (до 73 кг), Ислам Шоге-
нов (до 81кг), Кантемир Канаметов (до 89 кг), 
Аниуар Нагоев (до 96 кг), Аслан Иванов (до 
102 кг), Азамат Бозиев (до 109 кг) и Мурат 
Хафицев (свыше 109 кг).

Вторые места заняли Арсен Согаев, Ислам 
Батырдогов, Темирлан Эльдаров, Денис 
Зобов, Астемир Османов, Андемир Тли-
махов, Шамиль Хоконов, Азрет Кунижев и 
Темирлан Кумышев.

На третью ступень пьедестала почета под-
нялись Марат Псеунов, Имран Гукетлов, 
Мурат Жемухов и Ислам Иванов.

Победителей и призеров подготовили тре-
неры Астемир Абаюков, Михаил Шикемов, 
Махты Маккаев, Муаед Шаов, Мухамед 
Хафицев, Анатолий Дешев, Муса Хашпаков, 
Юсуп Настуев, Чингиз Дахкильгов и Али 
Чеченов.

Баскетбол
Региональный финал «Локобаскет-
школьная лига» прошел в Нальчике. 

В соревнованиях приняли участие команды 
юношей и девушек 2008-2010 годов рождения.

Среди девушек победу одержали баскетбо-
листки из команды «Нальчик-1», второе место 
заняли представительницы «Нальчик-2», 
третьими стали школьницы из Чегемского 
района.

В состязаниях юношей лучшей также стала 
команда «Нальчик-1», второе место у ба-
скетболистов Баксанского района, третье – у 
«Нальчик-2». 

Самыми полезными игроками признаны: 
среди девушек – Эрмина Кушбокова, среди 
юношей – Данила Мотлох.

Победители соревнований примут учас-
тие в финале СКФО «Локомотив-школьная 
лига», который пройдет в Ессентуках с 21 по 
24 января.

Легкая атлетика
Во Владикавказе прошли открытые 
чемпионат и первенство Северной 
Осетии по легкой атлетике, в которых 
приняли участие более 300 спортсменов 
в возрасте от 16 до 23 лет из Дагестана, 
Кабардино-Балкарии, Ставропольского 
края и РСО-Алании. 

Они соревновались в беге на различные 
дистанции, прыжках в длину и метании ядра. 

По итогам соревнований спортсмены из 
нашей республики завоевали 42 золотые, 36 
серебряных и 28 бронзовых медалей.

Настольный теннис
На Детском стадионе в Нальчике прошел 
новогодний турнир по настольному 
теннису среди спортсменов 2012 года 
рождения и моложе.

В соревнованиях девочек победа досталась 
Айсане Доховой, в первую тройку также 
вошли Самия Хочуева и Лаура Кертиева.

Среди мальчиков лучшим стал Асланбек 
Абазов, второе место занял Батыр Ханов, 
третьим призером стал Сулейман Хочуев.

Грэпплинг
Почти 400 спортсменов со всех регионов 
Северного Кавказа собрал проходивший 
в Нальчике межрегиональный турнир по 
грэпплингу среди детей, юношей, юниоров 
и мужчин, посвященный 30-летию 
Парламента Кабардино-Балкарии.

По результатам соревнований первое место 
в общекомандном зачете заняла сборная Ка-
бардино-Балкарии, второе место – Чеченская 
Республика, третье – Ингушетия.

Мас-рестлинг
В Кабардино-Балкарии прошли чемпионат 
и первенство СКФО по мас-рестлингу, 
в которых приняли участие более 120 
представителей Северной Осетии, Чечни, 
Ставропольского края, Ингушетии и КБР.

Первое общекомандное место заняла сбор-
ная Кабардино-Балкарии, второе – Северной 
Осетии, третьими стали спортсмены из Став-
ропольского края. 

Бокс
В Нальчике прошли чемпионат и 
первенство Кабардино-Балкарии по боксу 
среди юниоров 2006-2007 года рождения 
и мужчин, участниками которых стали 
около 100 спортсменов со всей республики.

Победителями в своих весовых категориях 
среди юниоров стали Идар Ныров, Жан-
темир Гумов, Мухаммад Настуев, Аслан 
Биттиров, Расул Анаев, Тамерлан Шеожев, 
Али Шомахов и Астемир Бекулов.

Звание чемпионов республики завоевали 
Рустам Губжоков, Рустам Хакуашев, Алан 
Борсов, Тахир Дышеков, Мухамед Мудре-
нов, Юсуф Гижгиев и Умар Качалиев.

Мини-футбол
Соревнования по мини-футболу среди 
подразделений Главного управления МЧС 
России по КБР и Кабардино-Балкарской 
противопожарно-спасательной службы 
прошли в Нальчике.   

Как сообщила пресс-служба ведомства, 
турнир был приурочен 33-й годовщине МЧС 
России и памяти заслуженного спасателя 
России Бориса Тилова.

Его победителем стала команда пожарно-
спасательной части №22, на втором месте – 
сборная ветеранов ГУ МЧС России по КБР, на 
третьем – футболисты пожарно-спасательной 
части №11.

Единоборства
Больше 120 спортсменов стали 
участниками проходившего в Пятигорске 
открытого турнира по смешанным 
боевым единоборствам (MMA) «Кубок 
Кавказа».

По итогам состязаний представители бой-
цовского клуба «Эльбрус» из Кабардино-Бал-
карии заняли третье общекомандное место. 

Победителями в личных зачетах стали 
Тамерлан Гочаев, Алихан Отаров, Айдар 
Кучмезов и Алихан Ногеров.

Вторые места заняли Алан Отаров и Ильяс 
Балаев, третьи – Азрет Гыллыев, Камиль 
Мисиров и Алихан Бозиев.

Тренируют спортсменов Азамат Жантуду-
ев и Аслан Жаникаев.

* * *
В Краснодаре прошел Кубок мира по 
бразильскому джиу-джитсу лиги TWW BJJ, 
медали которого оспаривали более 1500 
спортсменов из разных стран.

Представители клуба «Гладиатор» из Ка-
бардино-Балкарии завоевали четыре медали 
соревнований.

Чемпионом в разделе No-Gi (без кимоно) 
стал Саид Чегемов. 

Алимхан Абаев завоевал две серебряные 
награды в разделах Gi и No-Gi. 

Бронза в разделе No-Gi у Кантемира Кар-
мокова.

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА
Зимний чемпионат КБР по футболу. 

Высший дивизион
Положение на 6 января
Команды И В Н П РМ О

1. «Шагди» 6 6 0 0 37-6 18
2. «Спартак-дубль» 6 6 0 0 24-6 18
3. «Автозапчасть» 6 4 1 1 14-5 13
4. «Искра» 6 4 0 2 18-5 12
5. «Локомотив» 6 3 2 1 18-9 11
6. «ГорИс Нальчик» 6 3 0 3 10-12 9
7. «Мурбек ФШ Нальчик» 6 2 2 2 6-6 8
8. «Зарагиж» 6 2 2 2 10-14 8
9. «Логоваз» 6 2 2 2 8-11 8
10. «Атажукино» 6 1 2 3 8-17 5
11. «Исламей» 6 1 0 5 6-14 3
12. «МАХ» 6 1 0 5 8-19 3
13. «Инал» 6 1 0 5 4-34 3
14. «Имран» 6 0 1 5 5-18 1

* * *
В Нальчике прошел традиционный 
детский турнир по футболу «Наследники 
победителей».

Соревнования организовала СШОР по 
футболу Управления по физкультуре и 
спорту администрации столицы республики 
при поддержке Нальчикского городского 
комитета КПРФ и регионального отделе-
ния Олимпийского совета. Участие в них 
приняли юноши 2011-2013 годов рождения. 
Победителями турнира стали его хозяе-
ва – команда СШОР по футболу, которую 
тренирует Э. Шерметов, второе место у 
футболистов из аргуданской команды «Ко-
лосок» (тренер Х. Бажев), замкнула тройку 
лучших вторая команда нальчикской СШОР 
(тренеры Д. Хочуев и А. Ханцев).
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* * *
На страничке популярного нальчикского 

паб-квиза выложен отрывок конкурса ка-
питанов, победил в котором парень атлети-
ческого сложения. Прикреплен текст о том, 
что он разрушает сложившийся стереотип, и 
задается вопрос: «А как вы считаете, «качки» 
могут быть умными?»

Вот уж действительно стереотип, что 
спорт с интеллектом не в дружбе. Особенно 
удивительный в наши дни. 

Действительно, на протяжении долгого 
времени наука не могла объяснить, почему 
человеческий мозг так сильно увеличился в 
размерах и стал непропорционально боль-
шим относительно нашего тела. Раньше 
эволюционисты считали, что в основе пло-
тоядных привычек человека и потребности в 
социальном взаимодействии лежат сложные 
мыслительные процессы. 

Согласно последним исследованиям, за 
свой огромный мозг мы должны благодарить 
необходимость постоянно думать и… бегать. 

Чтобы прийти к такому выводу, антро-
пологи на примере животных – от морских 
свинок до волков и овец – изучили связь 
между размером мозга и выносливостью. 
Они заметили, что у видов, которые природа 
наградила лучшей выносливостью, мозг был 
больше относительно размера тела. 

Исследователи изучали мышей и крыс, 
которых разводили целенаправленно для 
участия в марафонах. Они создали лабора-
торных животных, которые превосходили 
других в беге, и скрещивали их с теми, 
которые демонстрировали наилучшие 
результаты на беличьем колесе. У вновь 
выведенных животных уровень концен-
трации нейротрофического фактора мозга, 
стимулирующего рост здоровой ткани, 
начал повышаться. 

Мораль такова: упражнения необходимы 
для того, чтобы быть еще умнее, сильнее и 
образованнее!

Женя.

* * *
Я ненавижу парня моей лучшей подруги!
Мы с Роксаной знакомы с девятого класса, 

и все эти годы мы неразлучны. Роксана всегда 
была общительной, уравновешенной, излу-
чала уверенность, крепко стояла на ногах, 
никогда не боялась смотреть правде в лицо, 
называла вещи своими именами.

А вот с тех пор, как у нее начались отноше-
ния с Арсеном, она стала совершенно другой: 
неуверенным в себе человеком, который 
спускает ему с рук то, что раньше никому 
бы и ни за что не простила! И я полностью 
приписываю все эти негативные изменения 
Арсену. 

Когда я познакомилась с ним, то первой 
мыслью моей было: «Чтоооо? Как вообще 

можно было обратить внимание на этого 
серого робкого мышонка?» Ради Роксаны 
постаралась не озвучивать свои впечатления, 
списав их на обычную ревность подруги. Но 
чем дольше я общалась с ним, тем больше 
тревожных сигналов видела. Он глуп, ленив, 
самонадеян, обидчив, абсолютно ни на что 
не мотивирован, не имеет целей и, как будто 
всего перечисленного мало, не дурак выпить. 

Я хочу, чтобы Роксана порвала эти гу-
бительные для нее отношения, но не хочу 
потерять ее как друга. И очень боюсь, что она 
выйдет за него замуж и загубит свою жизнь! 

Как мне убедить ее, что ей нужно разо-
рвать эти отношения?

Х.

* * *
Двенадцать лет назад, сразу после свадьбы, 

мы обзавелись собственным домом, и все 
эти годы он является для нас действительно 
настоящим домом, нашим местом силы, 
родовым гнездом, нашей гаванью. Местом, 
в котором хорошо не только нам. Мы специ-
ально создали такую среду, потому что у нас с 
обеих сторон большие семьи и большой круг 
близких друзей.

Наши самые «маленькие» торжества всегда 
собирали не менее 25-30 человек. И это несмо-
тря на то, что многие из них живут в Нальчике, 
а мы в одном из близлежащих сел. Да и просто 
на завтрак к нам почти всегда забегали родные 
и друзья мужа.

И мы это всегда ценили, и это нам всегда 
нравилось, правда.

Проблема в том, что с течением времени, 

когда и мы, и наши близкие становимся стар-
ше, список расширяется в геометрической 
прогрессии: друзья женятся, приходят со 
своими «половинками», их дети взрослеют и 
хотят привести к нам и невест.

Я стараюсь не подавать виду, что меня бес-
покоит, но меня все больше раздражает то, что 
все чаще к нам приходят новые незнакомые 
люди.

Не поймите меня неправильно, все хоро-
шо проводят время и помогают, но я просто 
считаю бестактным со стороны друзей, 
приводящих «новичков», и со стороны этих 
«незнакомцев» продолжать ставить меня в 
такое положение.

Знаю и ценю традиции священного госте-
приимства, но я так устала! 

Измученная хозяйка.

ЧТО ЧИТАЛИ В 2023 ГОДУ 
Мы уже почти привыкли к суждению, что нынешняя молодежь совсем не читает.
И хотя мы можем редко их видеть в книжных магазинах и библиотеках, я бы
не спешила с таким утверждением. Нужно учитывать и тот факт, что большинство
из них перешли на электронные ресурсы, и поэтому мы не можем быть объективными
в таких суждениях.

Сегодня я хочу поделиться своим мнением 
по вопросу предпочтений в выборе литера-
туры для чтения в уходящем году. Основано 
оно на общении с книголюбами нашей респу-
блики и заказах, которые они оформляют с 
помощью нашей организации.

Прежде всего, хотелось сказать о приори-
тетах в жанрах: учебная и научно-популярная 
литература составляет примерно 25%, исто-
рическая литература – 22%, классика и совре-
менная проза – примерно 70%. У подростков 
15-17 лет в приоритете фэнтези, фантастика, 
детективы, приключения (65%).

Итак, какие именно литературные про-
изведения интересуют современную мо-
лодежь?

Грустно, но факт – зарубежную классику 
они предпочитают российской. Собственно, 
как и читатели других возрастных групп, за 
исключением детей дошкольного и младшего 
школьного возраста. Упомяну некоторые 
наиболее востребованные в 2023 году про-
изведения:

- Федор Достоевский «Идиот», «Бесы» и др. 
программные произведения

- Андрей Дементьев «Избранное»
- Евгений Водолазкин «Чагин», «Брисбен», 

«Авиатор»
- Юрий Поляков «Совдетство» трилогия
- Константин Симонов «Живые и мертвые»
- Виктор Пелевин «Путешествие в Элевсин»
- Алексей Иванов «Бронепароходы»
- Михаил Елизаров «Библиотекарь», «Скор-

лупы.Кубики»
- Леонид Юзефович «Поход на Бар-Хото».
Не теряет популярности и актуальный на 

все времена Ремарк.
Востребована у нас не только художествен-

ная литература, и среди лидеров прошедшего 
года были и проверенные бестселлеры, и 
нашумевшие новинки:

- Артур Шопенгауэр «Мир как воля и 
представление»

- Владимир Набоков «Лекции по русской 
литературе», «Лекции по зарубежной лите-
ратуре»

- Стивен Р. Кови «7 навыков высокоэффек-
тивных людей»

- Майкл Роуч «Алмазный огранщик. Систе-
ма управления бизнесом и жизнью, «Керами-
ческий менеджмент»

- Ольга Примаченко «К себе нежно».
В иностранной литературе в читательских 

предпочтениях тоже соблюдается паритет 
между классикой и современностью. 

- Теодор Драйзер «Галерея женщин. Цепи 
счастья»

- Стефан Цвейг «Новеллы» и роман «Не-
терпение сердца»

- Дафна Дюморье «Птицы», «Не позже полу-
ночи и другие истории», «Трактир «Ямайка», 
«Козел отпущения»

- Джон Стейнбек «К востоку от Эдема»
- Решад Нури Гюнтекин «Королек – птичка 

певчая»
- Люсинд Райл «Семь сестер» цикл из 8 книг,
- Этель Лилиан Войнич «Овод»
- Пенелопа Дуглас «Ночь Огня»,
- Жоэль Диккер «Загадка номера 622», 

«Дело Аляски Сандерс», «Правда о деле Гарри 
Квеберта» и др.

- Мосян Тунсю «Благословение Небожите-
лей» серия книг.

Детские предпочтения:
- Аня Амасова, Виктор Запаренко «Пираты 

Кошачьего моря» серия из 8 книг,
- Отфрид Пройслер «Маленькая Баба-

Яга», «Маленький Водяной» и «Маленькое 
Привидение»

- Алекс Хирш «Гравити Фолз. Дневник 3»
Продолжают читать Гарри Поттера.
Литература по истории Кабарды и Бал-

карии, как и в прежние годы, пользуется 
повышенным спросом.

Наталья Шинкарева, председатель 
Общества книголюбов КБР. 

Утраты
7 января республика простилась с Татьяной Шидаковой – известной радиоведущей, 
заслуженным журналистом КБР.

Татьяна Авесовна начала работу на рес-
публиканском радио в начале 70-х. Тогда 
студентка факультета романо-германской 

филологии КБГУ успешно прошла конкурс 
дикторов, в котором участвовали 80 чело-
век. Несколько десятилетий слушатели вос-
хищались ее голосом и манерой говорить. 
Она вела новости и тематические передачи, 
приглашала в свои программы известных 
в республике людей. В качестве диктора 
участвовала в проведении парадов в честь 
государственных праздников. Большое 
внимание Татьяна Авесовна уделяла млад-
шим коллегам – делилась с ними опытом 
работы у микрофона, обучала тонкостям и 
нюансам радиоэфира. 

Последние годы занимала должность 
главного редактора вещания на русском 
языке «Радио. Кабардино-Балкария» (99,5 
ФМ). В марте Татьяне Шидаковой испол-
нилось бы 72 года.

В памяти коллег Татьяна Шидакова оста-
нется талантливым и профессиональным 
журналистом, порядочным и справедливым 
человеком. 

Коллектив газеты «Советская молодежь» 
выражает соболезнование родным, близким 
и друзьям Татьяны Шидаковой.

Коллектив редакции газеты «Советская молодежь» выражает глубокое 
соболезнование заслуженному работнику культуры РФ, заслуженному журналисту 
КБР, КЧР и Республики Адыгея Мухамеду Хафицэ в связи со смертью дочери. 

Дана Хафицэ родилась в Нальчике, 
в школе начала писать стихи. Работа-
ла заместителем главного редактора 
газеты «Нарт», руководителем пресс-
службы Кабардино-Балкарского от-
деления Россельхозбанка. Печаталась 
в газетах «Кабардино-Балкарская 
правда», «Советская молодежь», 
«Адыгэ псалъэ», «Черкесское зарубе-
жье», в журналах «Ошхамахо» и «Ли-
тературная Кабардино-Балкария». 
Более 20 лет Хафицэ проживала в 
Иордании, где преподавала адыгский 
язык детям в черкесской диаспоре. 
Дана сама подготовила и издала 
четыре пособия для обучения детей 
адыгскому языку.



ОВЕН (21 марта – 19 апреля)
Наступающая неделя у Овнов благоприятна для финансо-

вых операций. Если думали вложиться в какое-нибудь дело, 
самое время осуществить задуманное. Все попытки заняться 
самокопанием приведут к депрессии. Лучше займитесь быто-
выми делами, сейчас они не покажутся вам утомительным. В 
конце недели возможно получение неожиданных новостей.

ТЕЛЕЦ (20 апреля – 20 мая)
Тельцам придется пожинать плоды прошлого, в том числе 

и не очень приятные. Возможно, нужно будет попросить про-
щения у тех, кого вы когда-то обидели, исправить неожиданно 
всплывшие ошибки. Не забудьте также простить тех, кто и 
вас обидел. Анализируйте прошлое, чтобы не наступить на 
те же грабли в будущем. У женщин-Тельцов неделя отлично 
подходит для общения и встреч. Деловые контакты и поездки 
доставят вам удовольствие и дадут новые возможности для 
роста.

БЛИЗНЕЦЫ (21 мая – 21 июня)
Благоприятный период для представителей творческих 

профессий и предпринимателей. Не исключено, что для 
достижения поставленной цели вам придется объединить 
свои силы с новыми партнерами. А вот служащим предстоит 
раскрыться по полной и, в зависимости от ситуации, прояв-
лять то исполнительность, то твердость. Зато в отношениях с 
близкими людьми сейчас царит любовь и гармония.

РАК (22 июня – 22 июля)
Сейчас вам придется энергично поработать, чтобы вопло-

тить свои идеи. Тщательно продумывайте свои действия, 
желательно на пару шагов вперед. При общении с партне-
рами постарайтесь показать себя с лучшей стороны. Могут 
возникнуть трудности в общении с любимым человеком. 
Вместо выяснений отношений займитесь тем, что принесет 
радость обоим. 

ЛЕВ (23 июля – 22 августа)
Неделя отлично подходит для отдыха. Рекомендуется 

провести его на свежем воздухе, за занятиями спортом, 
можно просто прогуляться с семьей или устроить пикник с 
коллегами. Сейчас вероятны романтические встречи, можно 
легко влюбиться. Также период благоприятен для разрешения 
семейных проблем. 

ДЕВА (23 августа – 22 сентября)
Период будет наполнен разными событиями, на которые 

понадобится много энергии, и к концу недели вы можете 
почувствовать усталость, но осознание того, что вы многое 
успели, принесет чувство удовлетворения. Не рекомендуется 
заводить новые знакомства. Любимый человек может вызы-
вать раздражение, не поддавайтесь ему, старайтесь сохранять 
спокойствие и объективность.

ВЕСЫ (23 сентября – 23 октября)
Многие планы Весов могут не сбыться. Нужно довольство-

ваться тем, что есть сейчас, и не поддаваться гневу или уны-
нию. Исключите из своего поведения агрессивность, быструю 
езду, прогулки в одиночестве и неоправданный риск. Могут 
быть осложнения в личной жизни и ссоры с близкими, мягче 
реагируйте на критику. 

СКОРПИОН (24 октября – 22 ноября)
Скорпионам с большой долей вероятности придется за-

ниматься серьезными делами в незнакомой сфере, отчего 
вы будете испытывать некоторый дискомфорт. Однако он 
компенсируется тем, что вы повышаете свое мастерство и 
расширяете навыки. В личной сфере не следует совершать 
необдуманных действий по отношению к близкому человеку. 

СТРЕЛЕЦ (23 ноября – 21 декабря)
Прекрасным представительницам знака захочется ро-

мантики и острых ощущений. Но не забывайте о том, что 
ни к чему не обязывающие отношения могут привести к 
непредсказуемым последствиям. Сейчас не лучшее время 
для романов. Вам легко можно вскружить голову, вы склон-
ны идеализировать партнера. Подождите немного, в скором 
времени вы встретите того единственного, способного понять 
вас с одного лишь взгляда.

КОЗЕРОГ (22 декабря – 20 января)
У Козерогов благоприятный период в профессиональной 

сфере. Однако, прежде чем серьезно погрузиться в работу, 
составьте конкретный план действий, чтобы зря не растра-
чивать энергию, и тогда результат превзойдет даже смелые 
ожидания. Вечера и выходные лучше проводить в узком кругу 
близких людей.

ВОДОЛЕЙ (21 января – 18 февраля)
Водолеям можно начинать любые задуманные ранее дела. 

Удача на вашей стороне. Выбирайте спокойные неагрессивные 
способы реализации планов, но не упустите появившуюся 
возможность показать свои способности и таланты. Не от-
влекайтесь на мелочи и ненужные разговоры, иначе рискуете 
пропустить главное.

РЫБЫ (19 февраля – 20 марта)
Сейчас Рыбам нужно действовать активно, не сидеть на 

месте. Судьба то и дело будет проверять вас на опытность и 
знания в вашей профессиональной сфере. Будьте готовы, что 
придется немного понервничать. Желательно разобраться 
со своими желаниями и сопоставить возможности, чтобы 
понимать дальнейшее направление действий.
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ЭТО ФАКТ!

2024-й год по восточному гороскопу – год Дракона. Все буквы в ключворде зашифрованы цифрами от 1 до 31. В вы-
деленных клетках зашифрованы фамилии или псевдонимы знаменитых людей, родившихся в годы Дракона (с 1952 по 
2000) – актеров, музыкантов, политиков, спортсменов и т.п. Ключевое слово «ГРЕФ» (Герман, председатель правления 
Сбербанка; 1964) открывает первые четыре буквы. Продолжайте!

50 лет назад, 10 января 1974 в Кейптауне (ЮАР) у Сью 
Розенковиц родились шестеро близнецов и впервые 
все новорожденные выжили. Но это не предел. В мире 
рождалось и рождается и большее число близнецов. 
Каково же самое большое число детей, появившихся на 
свет одновременно?

Шестеро. В октябре 2008 года 31-летняя Дигне Карпио из 
Нью-Йорка родила шестерых близнецов – четырех мальчиков 
и двух девочек. Вес малышей составлял от 0,68 до 0,9 килог-
рамма. У Дигне и ее мужа, 36-летнего Виктора, уже был на тот 
момент 7-летний сын. Рождение шестерых близнецов – крайне 
редкое явление: один случай на 4,4 миллиона населения. До 
этого в Нью-Йорке только один раз (1997) родились сразу 6 
малышей. 

В октябре 2010-го года у 30-летней итальянки Кармелы Оли-
вы родилось шестеро детей – 4 девочки и 2 мальчика. В Италии 
это был первый подобный случай с 1996 года. Чтобы помочь 
малышам родиться, врачи были вынуждены прибегнуть к 
кесареву сечению. Дети родились с небольшим весом – от 600 
до 800 грамм. По мнению врачей, подобный феномен связан 
не с ЭКО (итальянские законы запрещают пересаживать более 
трех эмбрионов), а с лечением, которое проходила мать.

Семеро. Бобби Маккоги (США) родила 7 детей 19 ноября 
1997 года. Они весили от 1048 до 1474 грамм и появились 
на свет на 31 неделе беременности в течение 16 минут при 
помощи кесарева сечения (КС).

7 близнецов родились на 8 недель раньше срока – 14 января 
1998 года – у 40-летней Хасны Мохаммед Хумайр (Саудовская 
Аравия). Среди них 4 мальчика и 3 девочки, самая маленькая 
весила 907 грамм.

Семерых родила в августе 2008-го в египетской провинции 
Бехейре 27-летняя жена местного фермера Газалу Хамис. Как 
выяснилось, она мечтала подарить своему мужу сына и при-
нимала стимулирующие беременность препараты. Итог – 4 
сына и 3 дочки.

Газалу Хамис положили под наблюдение за два месяца до 
родов: развитие близнецов в утробе матери опасений не вызы-
вало, но врачей беспокоило усиливающееся давление на почки. 
После КС роженица перенесла еще и переливание крови. Зато 
все крохи родились здоровыми и довольно большими – от 1,4 
до 2,8 кг, что само по себе загадка природы.

Восемь. 26 января 2009 года 33-летняя Нади Сулеман 
родила восьмерых близнецов, и все они оказались здоровы. 
Мама новорожденных жила тогда вместе со своими другими 
детьми и родителями в пригороде Лос-Анджелеса. В семье на 
тот момент уже подрастало шестеро малышей в возрасте от 
2 до 7 лет, среди которых была и пара близнецов. Мама Нади 
оставила работу и посвятила всю себя семье дочери. А отец, 
чтобы помочь Нади, отправился в Ирак, работать по контр-
акту. Сама Нади утверждала, что решилась на этот шаг из-за 
собственного детства, в котором ей так не хватало братьев 
и сестер. Вдобавок эксцентричная американка заявила, что 
следует примеру своего кумира – многодетной Анджелины 
Джоли. Восьмерня была зачата с помощью экстракорпо-

рального оплодотворения. Обычно врачи в таких случаях 
настаивают на редукции (изъятии) части эмбрионов. Ведь 
такое их количество может плохо сказаться как на здоровье 
матери, так и на здоровье будущих детей.

Десять и больше. Есть сведения о рождении сразу десяти 
близнецов. Такие случаи были зафиксированы в Испании в 
1924 году, в Китае в 1936-м и в Бразилии в 1946 году. Но и это 
еще не предел. 11 детишек сразу – вот наибольшее количество 
близнецов, сведения о которых известны. Первое рождение 
11-ти близнецов произошло 29 мая 1971 года в Филадельфии, 
США. Второе – в 1977-м в Бангладеш. В обоих случаях никто 
из детей, к сожалению, не выжил.

Самое большое число детей, рожденных одной матерью, 
по официальным данным – 69. Согласно сообщениям, сделан-
ным в 1782 году, в период между 1725 и 1765 гг. жена русского 
крестьянина Федора Васильева рожала 27 раз, произведя при 
этом на свет 16 раз двойни, 7 раз тройни и 4 раза по 4 близнеца. 
Из них только 2 ребенка умерли в младенческом возрасте.

Рекордное число раз – 38 – рожала, как утверждают, Эли-
забет Гринхилл из графства Хартфордшир, Великобритания. 
Она имела 39 детей – 32 дочери и 7 сыновей – и скончалась 
в 1681 году.

Самым многодетным отцом в истории считается русский 
крестьянин из села Введенское (ныне территория Московской 
области) Яков Кириллов, который в 1755 году в связи с этим 
был представлен ко двору (ему было тогда 60 лет). Первая 
жена крестьянина родила 57 детей: 4 раза по четыре, 7 раз по 
три, 9 раз по два и 2 раза по одному. Вторая жена родила 15 
детей. Таким образом, от двух жен Кириллов имел 72 ребенка.

В современной России самые «богатые» роды – пятеро 
детей – случились в Приморье в августе 2017 года. При этом 
о пятом малыше их мама узнала уже только после родов, когда 
пришла в себя после КС: как оказалось, на УЗИ пятый ребенок 
«прятался». Как рассказывала журналистам многодетная мать 
Анастасия Меркулова, врач, которая выводила ее из наркоза, 
сказала: «Давай, выходи, выходи, там тебя пятеро детей ждут». 

В Кабардино-Балкарии не случалось рекордов, близких к 
вышеперечисленным. Наибольшее число детей, появившихся 
на свет одновременно, – три, зато тройни в последние 10-
12 лет становятся почти привычным явлением. К примеру, 
осенью 2012 года в Республиканском перинатальном центре 
родились две тройни и три двойни. «17 октября врачи приняли 
роды у 19-летней Елены Нагоевой из селения Дыгулыбгей 
Баксанского района. А 25 октября – в великий праздник Кур-
бан-Байрам – двух мальчиков и девочку родила 30-летняя 
жительница поселка Эльбрус Эльбрусского района Альбина 
Цакоева», - сообщала тогда пресс-служба Минздрава КБР.  
Обе женщины рожали уже не первый раз: у Нагоевой на 
тот момент был годовалый сын, а у Цакоевой – двое детей. 
С мамами и малышами все было в порядке, а в Минздраве 
подчеркивали, что эти тройни и двойни обошлись без ЭКО.

Остается добавить только то, что в новогоднюю ночь в 
Кабардино-Балкарии родились 27 малышей: 12 мальчиков 
и 15 девочек.
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Ответы на английский кроссворд в №52
Неаполитанец. Револьвер. Капитель. Стрелочник. Остроумие. Калейдоскоп. Летучка. Початок. Антропология. Спиритизм. 

Землеройка. Калорийность. Увертюра. Искупление. Уникум. Ловкость. Сыктывкар. Будильник. Сандал. Изотоп.
ПАРОЛЬ: «Сокол с места, а ворон на место». 
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Новый год: праздник каждый день
Представления, концерты, мастер-классы и даже кино под открытым небом – 
жителей и гостей столицы Кабардино-Балкарии развлекали каждый день, пока длились 
новогодние каникулы.
Празднование наступления Нового года началось еще до боя курантов: новогодние 
акции, «елки», выступления детских коллективов и, конечно же, народные гуляния на 
главных площадях Нальчика в самую волшебную ночь года. 
А уже в первый день нового 2024 года город предложил своим жителям и гостям 
интересную программу. Сидеть сутками за столами ни к чему, тем более на улице была 
такая приятная, пусть совсем и не зимняя погода.

ПРАЗДНИЧНОЕ ВЕЛОУТРО
В Нальчике новый год начался с велопро-

бега, стартовавшего 1 января на площади 
Согласия. Несколько десятков Дедов Морозов 
на велосипедах отправились в путешествие по 
улицам города, поднимая настроение тем, кто 
к этому времени проснулся.

«Дед-морозовский» велопробег организо-
вал институт развития города «Платформа». 
Проходит он уже не первый год и успел 
приобрести популярность: поучаствовать 
в велопробеге приезжают даже из других 
городов, скажем, из Пятигорска. Желаю-
щих покататься Дедов Морозов собирают 
преимущественно через соцсети, назначив 
место и время. Прибывшим к месту старта 
участникам выдают красные шапочки с белой 
оторочкой, а велосипеды предполагаются 
свои. Как рассказала руководитель «Платфор-
мы» Оксана Шухостанова, Дедов Морозов в 
этом году оказалось несколько меньше, чем 
поначалу заявили о своем участии: многие 
заболели. Но для того, чтобы нальчане по-
чувствовали праздник – вполне достаточно.

Тима Жилов, первокурсник Колледжа 
информационных технологий и экономики 
КБГУ, объяснил, что для него, любителя 
даунхилла, любое общение с велосипедом – 
праздник. А побыть Дедом Морозом – празд-
ник вдвойне. Прибыв на место встречи Дедов 
чуть раньше, он и его приятели – школьник 
Даниил Амиршев и учащийся автодорожно-
го колледжа Юрий Бабышкин – показывали 
чуть ли не акробатику на велосипедах: «Не 
знаем, будет ли гонка Дедов Морозов, да 
это и неважно, а настроение поднимается 
однозначно!»

Всеобщее внимание привлек руководитель 
белорусского национально-культурного 
центра Павел Сидорук, прибывший к месту 
старта не только с велосипедом, но и в полной 
экипировке Деда Мороза и даже с длинной 
белой бородой – с ним хотели сфотографи-
роваться все.

В назначенное время Деды выехали с пло-
щади Согласия, используя велодорожки, на 
улицу Шогенцукова, затем – на Канукоева, 
откуда свернули к площади Абхазии. Там ве-
лопробег официально финишировал, но кто 
может запретить велопрогулку по празднич-
ному городу? Тем более Деду Морозу! 

ВОЛШЕБСТВО НА ПЛОЩАДИ 
АБХАЗИИ
На площади Абхазии детей и их родителей 

развлекали аниматоры, сказочные персонажи 
вместе с ребятами звали главных гостей: 
Деда Мороза и его внучку Снегурочку. А 
где рождается волшебство? Конечно же, под 
елочкой, украшенной яркими игрушками и 
гирляндами! Здесь водили хороводы, выби-

рали лучшее письмо для Дедушки Мороза, 
пели песни и читали стихи, здесь говорящие 
кот и полярный мишка охотно участвовали в 
фотосессиях и помогали разгадывать загадки. 
И такие чудеса – каждый день! 

Потом прилетели сны… «Белые сны». Нет, 
никто не спал и даже не заскучал, ведь это 
было удивительное шоу – спектакль, кото-
рый представили актеры театра из Самары 
«Пластилиновый дождь». «Дождь» в эти дни 
играл главную роль: роль зимы и снега – ведь 
в Новый год должен быть снег! И на этот раз 
он был, причем самый лучший – сказочный! 

Огромные белые фигуры плавно расхажива-
ют по площади – это актеры театра встали на 
ходули и показывают удивительные акробати-
ческие номера, изящно танцуют и улыбаются 
зрителям, а музыка, под которую происходит 
сказочное действо, слышна еще издалека, и 
на мгновение кажется, что все превратилось 
в кино, а значит, чудо возможно.

Спектакль закончился, все расходятся. 

«Гуськом» идет группа малышей. Идет с не-
охотой: «Хотим еще смотреть!» Оказалось, 
это ребята из школы изучения английского 
языка, они на новогодних каникулах в лагере, 
и их преподаватели привели на экскурсию. 
Нужно ли спрашивать, понравилось или нет? 
Все написано на лицах! Похоже, завтра будет 
еще одна экскурсия, благо театр выступает 
два дня.

Вечером волшебство продолжилось: «Пла-
стилиновый дождь» представил роскошную 
сказку «Хранители времени». Волшебники 
в сказочных костюмах, таинственный свет, 

хитроумный механизм часов с драконом – 
символом нового года, – и всю эту красоту 
должны были оживить мы с вами – жители 
города! 

Да, все представления театра были инте-
рактивными, и участниками невероятных 
историй становились сами зрители. Тем более 
так легко поверить в то, что все мы и правда 
попали в сюжет сказки, где лето и зима по-
менялись местами – погода в Нальчике стала 
частью необыкновенного представления! Эй, 
эльфы, помогите найти сказочные шестерен-
ки, чтобы исправить ход времени! А пока зри-
тели играют в снежки. Теплые, пластиковые, 
но веселья от этого ничуть не меньше.

А вот и концертный директор уличного теа-
тра «Пластилиновый дождь» Анастасия Заха-
рова, и как не спросить у нее, понравилось ли 
у нас? – «Мы впервые в Кабардино-Балкарии, 
нам здесь очень нравится, особенно когда из 
наших минус 25 в заснеженной Самаре при-
езжаешь в такой солнечный теплый Нальчик. 
Здесь потрясающе: теплое солнце и теплые 
приветливые люди, замечательная атмосфера 
на выступлениях. Люди ваши только на пер-
вый взгляд закрыты, но у них потрясающая 
широкая добрая душа, очень отзывчивые и 
веселые!», - сказала директор. 

Между прочим, это первые гастроли театра 
в новом году, а до этого театр объездил 15 
городов от Салехарда до Крыма.

МАСТЕР-КЛАССЫ, КОНЦЕРТЫ
И КИНО
А для тех, кто предпочитает проводить вре-

мя в тишине и самим творить – в выставочном 
павильоне парка Столетия республики прохо-
дили мастер-классы. Праздничные открытки 
из бумаги и расписные бумажные стаканчики, 
рисунки пастелью – от самого популярного 
в эти дни Деда Мороза до летних пейзажей, 
и даже «съедобные рисунки» – ведь были и 
мастер-классы по росписи пряников, которые 
потом можно было забрать собой или немно-
жечко подкрепиться прямо на месте. 

В такой атмосфере доброты, тепла и уюта 
рука сама тянется написать добрые пожела-
ния на подарках, созданных своими руками. 
Между прочим, открытки, созданные малень-
кими художниками, а также их родителями, 
потом можно было отправить по указанному 
адресу самой настоящей почтой! 

«У детей настолько вольная фантазия и 
столько идей! – говорит ведущая одного 
из мастер-классов Анастасия Мартынова, 
графический дизайнер. – Малыши потом об-
нимали, благодарили. Я отметила несколько 
очень талантливых детей!»

И какой же праздник без песен и танцев? 
Перед горожанами выступали участники 
детских вокальных коллективов Иоканто 
и Elvishow. Маленькие артисты радовали 
зрителей музыкальными и танцевальными 
номерами. 

Любимые песни из детства звучали и в 
кинозалах города, а для тех, кто не боится 
холода (хотя какие холода при плюсовой 
температуре?) были организованы кино-
показы под открытым небом: в курортном 
сквере показывали легендарные фильмы из 
нашего детства и детства наших мам и пап. 
Стаканчики с горячим кофе, теплые пледы и 
душевная атмосфера – что может быть лучше? 
«Это самый необычный Новый год в моей 
жизни! – говорит одна из зрительниц. – Мы 
любили смотреть фильмы вот так, под от-
крытым небом, но летом, а теперь оказалось, 
что и зимой тоже можно. Так это необычно, 
как в сказке! Почему-то кажется, что снова 
попадаешь в детство». 

Кинопоказы так понравились горожанам, 
что не прекращались до самого завершения 
новогодних каникул. 

Фотовыставка зимних улыбок на Кабар-
динской, елочки, украшенные гирляндами и 
игрушками, музыка, представления. Но это 
еще не все приметы праздника: оказывается, 
по нашему городу в самом обыкновенном 
волшебном автобусе, следующему по мар-
шруту 2В, видели Деда Мороза и Снегурочку! 
Говорят, они поздравляют пассажиров, дарят 
подарки детям, а сам автобус сверкает празд-
ничными огнями! Не верите? Тогда убедитесь 
сами: до 14 января их можно будет увидеть 
своими глазами. И праздник продлится чу-
точку дольше в нашем любимом городе. 

Фото Татьяна Свириденко.


